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Мы в сети

«Конечно, 
банковский 

сектор 
Казахстана 
сегодня не 
в лучшей 
форме…», 

– герман греф, 
президент Сбербанка 

россии 

Александр 
григорьев, 

заместитель 
генерального 

директора 
института проблем 

естественных 
монополий

иЗДАетСя С 2005 гоДА

Виктория Говоркова,  
Валерий Сурганов

Крупный казахстанский туропера-
тор ТОО «tengri trAVeLSYSteM»  
объявил о своей несостоятельности 

перед турагентствами и туристами. Офи-
сы фирмы в Астане и Алматы не работают, 
руководитель компании выехал из страны 
и на связь не выходит.

К сожалению, это далеко не первый де-
фолт на туристском рынке Казахстана. В 
2014 году все были шокированы крахом 
«Гульнар Тур», одного из крупнейших 
игроков рынка, годом ранее рухнул ту-
рецкий туроператор «Qualitum», в 2012 
году обанкротился «On travel». Ранее было 
множество аналогичных случаев, но, судя 
по случившемуся, с каждым годом мас-
штабы становятся все серьезнее.

Как известно, первый раз история по-
вторяется в виде трагедии, второй раз в 
виде фарса. Но ситуацию, в которую по-
пали казахстанские туристы в Турции, ко-
мичной не назовешь. Со вчерашнего дня 
более 600 человек находятся под угрозой 
выселения.

«Сейчас мы рекомендуем родственни-
кам этих туристов или им самим внести 
оплату за проживание в отелях на ближай-
шие двое-трое суток, пока мы разбираемся 
в ситуации», – говорит Асель Нуркебаева, 
президент Ассоциации туристических 
агентств Казахстана (АТАК).

А тем туристам, которые только долж-
ны улететь в Турцию через оператора 
trAVeLSYSteM, воздержаться от поездки 
или самостоятельно оплатить проживание 
в отеле еще раз, так как наземное обслужи-
вание оператором оплачено не было.

По словам Дениса Кривошеева, офици-
ального представителя АТАК, еще неделю 
назад было опубликовано официальное 
обращение к рынку, где было рекомендо-
вано воздержаться от сотрудничества с 

trAVeLSYSteM до тех пор, пока оператор 
не наведет порядок в своей финансовой 
отчетности. Оператору предлагали начать 
процедуру по переуступке прав по догово-
ру чартера, имеющегося в распоряжении 
trAVeLSYSteM любой другой компании, 
у которой нет финансовых затруднений. В 
АТАК обращали внимание, что компания 
продает билеты чрезмерно глубоко в сезон 
и имеет большую задолженность перед ту-
рецкими операторами.

Однако, несмотря на эти обращения, 
произошедшее стало неприятным сюр-
призом для регуляторов. «То, что про-
изошло сегодня, это, безусловно, шок для 
рынка. В этой связи нашим министер-
ством совместно с Комитетом граждан-
ской авиации в данное время создан опе-
ративный штаб. Мы в ближайшее время 
опубликуем сведения по горячей линии и 
участниками штаба. С утра мы предупре-
дили работников нашего консульства в 
Анталии, чтобы они подключались к рабо-
те. Сейчас мы собираем от представителей 
компании trAVeLSYSteM, от турагентств 
со всех регионов Казахстана, которые 
работали с этой компанией, всю необ-
ходимую информацию. Для того чтобы 
актуализировать конкретное количество 
наших граждан, которые уже находятся в 
Турции, кому нужно оказывать помощь. 
Одновременно мы должны принять меры, 
чтобы предотвратить дальнейшие вылеты 
не обеспеченных рейсов в Турцию», – пе-
речислил меры экстренного реагирования 
своего ведомства Тимур Дуйсенгалиев, 
директор Департамента индустрии и ту-
ризма МИР РК, глава Департамента инду-
стрии и туризма. 

Его коллега, зампредседателя Комите-
та гражданской авиации МИР РК Талгат 
Ластаев заверил, что в Турцию будут орга-
низованы 13 экстренных рейсов из Алма-
ты и Астаны, которые будут летать за на-
шими гражданами вплоть до 19 июня. 

Кроме этого, чиновники напоминают, 
что с 1 января 2015 года вступили в силу 
законодательные изменения, согласно ко-
торым туроператор, продающий пакетные 
туры, закрепляет ответственность за каж-
дой группой туристов отдельным тураген-
том. Поэтому как рассчитывают в Депар-
таменте индустрии и туризма, турагенты, 
которые послали своих туристов за рубеж, 
будут выполнять свои обязательства каж-
дый перед своими клиентами.  

«Также с начала этого года совместно с 
бизнес-ассоциациями индустрии туризма 
мы обсуждаем вопрос о разработке мер по 
оптимизации рисков на рынке выездного 
туризма. Предполагается ввести законода-
тельные нормы, которые предусматривают 
создание специального страхового фон-
да, который в свою очередь будет служить 
гарантией для смягчения нестандартных 
ситуаций на рынке. Чтобы граждане мог-
ли спокойно вернуться домой и чтобы им 
был компенсирован ущерб, – продолжил 
Дуйсенгалиев. – Кроме того, будут предус-
мотрены меры, касающиеся суммы страхо-
вания. Сегодня максимальная выплата по 
страховому случаю составляет 3 млн тенге. 
То есть, если представить, что компания 
отправила 20-30 человек при условной сто-
имости тура в $1 тыс. с человека, никакие 
3 миллиона не покроют ущерба. Это непа-
ханое поле для работы по урегулированию 
с крупными туроператорами. Сам проект 
закона об обязательном страховании ту-
роператором рисков уже готов. Сейчас мы 
вместе с депутатами, вместе с НПП «Атаме-
кен», руководством нашего министерства 
отрабатываем его внесение в план законо-
проектных работ, чтобы принять по воз-
можности уже в этом году. В нем будет до-
статочно широкий перечень вопросов как 
по выездному, так и внутреннему туриз-
му», – резюмировал Тимур Дуйсенгалиев. 

TRAVELSYSTEM 
подставил рынок
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АСтАнА СтАнЕт 
ВАжныМ 
тРАнСпОРтныМ 
хАбОМ

Аким Астаны Адильбек Джаксыбеков 
провел очередное аппаратное совещание. 
Главная тема обсуждения – реализация де-
тального плана «100 конкретных шагов» по 
осуществлению пяти институциональных 
реформ главы государства. По словам аки-
ма, для достижения поставленных целей и 
задач необходимо разработать комплекс-
ный план действий. «Центральным стерж-
нем нашей работы является превращение 
Астаны в деловой, культурный и научный 
центр Евразии. Так, 70 пунктом плана кон-
кретных шагов является создание между-
народного финансового центра «Астана» 
(AiFC) на базе инфраструктуры Astana 
eXPO 2017 с приданием ему специального 
статуса. Его особый юридический статус 
планируется закрепить конституционно», 
– подчеркнул глава столицы. Центр, считает 
он, придаст новый импульс росту делового 
потенциала Астаны, а в перспективе должен 
войти в 20 передовых финансовых центров 
мира. В центре также планируется развить 
новые виды финансовых услуг, что суще-
ственно расширит финансовый инструмен-
тарий. (Kapital.kz)

новоСти неДеЛи

АРТуР КОТЕНЕВ
назначен советником председателя 
правления Национальной палаты 
предпринимателей «Атамекен» 

АРЧИЛ 
ДзОДзуАшВИЛИ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров – независи-
мого директора АО «Kaspi Bank»

БЕРИК  
БЕйСЕКЕНОВ

назначен начальником управления 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог ВКО

БИРжАН НуРыМБЕТОВ
назначен вице-министром здравоох-
ранения и социального развития РК

ГуЛьНАР 
шОИНБЕКОВА

избрана членом правления – управ-
ляющим директором АО «Казком-
мерцбанк»

ГуЛьНАРА 
КОйАйДАРОВА

избрана членом совета директоров – 
независимым директором АО «Kaspi 
Bank»

ЕЛьДОС уМАБАЕВ
прекратил полномочия управляю-
щего директора – члена правления 
АО «АТФБанк»

МАНСуР 
МОЛДАхМЕТОВ

назначен управляющим директором 
– членом правления АО «АТФБанк»

НуРЛыБЕК МАЛЕЛОВ
назначен председателем правления 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»

ОЛжАС 
хуДАйБЕРГЕНОВ

избран членом совета директоров, 
независимым директором АО «Стра-
ховая компания «Amanat insurance»

САуЛЕ ЕГЕМБЕРДИЕВА
избрана заместителем председателя 
правления – членом правления АО 
«Казпочта»

ТАЛГАТ шАРИПОВ
избран управляющим директором 
– членом правления АО ДБ «Альфа-
Банк»

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

// экономика// актуально

В РК ВЕРнулОСь 
пОчти 1 Млн 
чЕлОВЕК

С 1991 года на историческую родину вер-
нулись и получили статус оралмана 259 тыс. 
539 семей или 953 тыс. 908 этнических каза-
хов. Это 5,5% от общей численности населе-
ния, сообщили центру деловой информации. 
Большинство оралманов – 61,5% прибыли из 
узбекистана, 14,3% являются выходцами из 
Китая, 9,3% – из Монголии, 6,8% – из Туркме-
нистана, 4,6% – из России и 3,5% – из других 
стран. Наибольшее количество оралманов 
расселились в Южно-Казахстанской области 
– 21,2%, Алматинской области – 16,3%, Манги-
стауской области – 13%, жамбылской области 
– 9,4% и в других регионах – 40,1%. Из общего 
количества прибывших лица трудоспособно-
го возраста составляют 55,6%, дети до 18 лет 
– 39,9% и пенсионеры – 4,5%. Большинство 
оралманов трудоспособного возраста имеют 
общее среднее образование (60,8%), 20,5% 
получили среднее специальное образование, 
8,7% оралманов имеют высшее образование и 
9,9% не имеют образования. за первый квар-
тал 2015 года в республику переселились и по-
лучили статус оралмана 380 семей или 1 тыс. 
26 этнических казахов. Из вновь прибывших 
наибольшее количество расселились в Коста-
найской (233 человека), жамбылской (199 че-
ловек), Южно-Казахстанской (124 человека), 
Мангистауской (159 человек), Акмолинской 
(68 человек), Карагандинской (54 человека), 
а также в других областях. Напомним, по-
становлением Правительства РК от 8 июля 
2014 года № 783 были определены регионы 
расселения оралманов, куда не входят Аста-
на и Алматы. Обладатели статуса оралмана 
пользуются всеми социальными льготами, 
предусмотренными в законе РК «О миграции 
населения». Для оказания адаптационных и 
интеграционных услуг в Актау, Караганде и 
шымкенте, а также в селе Аксукент Южно-Ка-
захстанской области функционируют центры 
адаптации и интеграции оралманов. Реализу-
емые в центрах программы адаптации пред-
усматривают консультирование по правовым 
вопросам, обучение государственному языку 
и по желанию – русскому, профессиональную 
подготовку, переподготовку и повышение ква-
лификации. (kapital.kz)

ГЕйтС РАССКАзАл 
Об уГРОзЕ 
чЕлОВЕчЕСтВу

Бывший глава корпорации Microsoft Билл 
Гейтс считает, что в ближайшие 20 лет 33 млн 
человек может погубить массовая эпидемия 
инфекционного заболевания. «С точки зрения 
распространения заболеваний мы создали са-
мую опасную среду в истории человечества», 
– отметил он, пояснив, что сейчас государ-
ственные границы пересекают в 50 раз боль-
ше людей, чем век назад. Кроме того, Гейтс 
ссылается на печально известную «испанку», 
погубившую в 1918-1919 гг., по самым разным 
данным, 20-40 миллионов жизней во многих 
странах мира. «Никто так и не понял, как по-
явилась эта «испанка», – отметил Билл Гейтс. 
Гейтс организовал за свой счет специальную 
исследовательскую группу, которой удалось 
смоделировать потенциальную инфекцион-
ную катастрофу. Исследователи пришли к вы-
воду, что в случае распространения болезни 
вроде испанского гриппа за 250 дней по всему 
миру погибнут 33 млн человек. Об этом он 
рассказал телеканалу Vox. В числе изученных 
вариантов также извержение вулкана, мас-
штабное землетрясение, падение астероида, 
однако вероятность всего этого очень мала, 
считает Гейтс. зато существует опасность 
ядерной войны, правда, основатель Microsoft 
тут же уточняет, что и она не велика. (utro.ru)

МЕРКЕль зА 
СВОбОдную 
тОРГОВлю МЕжду  
ЕС и США

Канцлер Германии Ангела Меркель вы-
ступила в поддержку подписания соглаше-
ния о зоне свободной торговли между Евро-
пейским союзом и СшА. «Соглашение о зоне 
свободной торговли с Соединенными шта-
тами может стать крайне выгодным для соз-
дания рабочих мест, товарообмена и прежде 
всего - для создания рабочих мест в Герма-
нии», - подчеркнула канцлер в еженедельном 
видеообращении, обнародованном на сайте 
канцлера. В интервью газете Suddeutsche 
Zeitung Меркель также отметила важность 
трансатлантического партнерства и вырази-
ла надежду на то, что Евросоюзу удастся под-
писать договор о зоне свободной торговли с 
СшА в период президентства Барака Обамы. 
В противном случае, полагает она, может 
возникнуть затяжной перерыв в переговор-
ном процессе, пишет Deutsche Welle. По мне-
нию известного американского экономиста 
Джозефа Стиглица, договоры о свободной 
торговле, которые пытается продвигать ад-
министрация Барака Обамы, ставят частные 
корпорации выше государственного регули-
рования. Нобелевский лауреат по экономике 
выступил с резкой критикой новых «догово-
ров о свободной торговле», которые пытают-
ся заключить власти СшА. Стиглиц отмечает, 
что по своей сути эти договоры созданы в ин-
тересах крупных корпораций, в основном из 
СшА и Европейского союза «Возможно, самая 
несправедливая – и самой нечестная – часть 
данных договоров касается защиты инвесто-
ров. Никто не спорит, что инвесторы должны 
обладать защитой от риска конфискации при-
обретенных активов. Однако особые условия 
подобных договоров вовсе не об этом. Реаль-
ной целью особых условий является препят-
ствие нормам здравоохранения, экологии, 
безопасности и, да, даже в сфере финансов. у 
других стран есть свои правила, как и в СшА, 
которые предназначены для защиты эконо-
мики и граждан страны. Однако корпорации 
получают право подавать судебные иски про-
тив правительств с требованием полной ком-
пенсации за любое сокращение в их будущих 
показателях ожидаемой прибыли из-за регу-
лятивных ограничений», – отметил Стиглиц. 
(vestifinance.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАЗАхСтАн

Валерий Сурганов

Топ-менеджмент Национальной па-
латы предпринимателей «Атамекен» 
вчера в Астане подвел промежуточ-

ные итоги существования нашей страны 
в рамках Таможенного союза. Оптимизм, 
мягко говоря, был сдержанным. Все боль-
ше звучала критика отдельных позиций 
ЕАЭС, недостаточно активная работа на-
ших госорганов по отстаиванию инте-
ресов отечественного бизнеса, а также 
опасения в связи с всеобъемлющим рос-
сийским лобби, которое оказалось очень 
трудно превозмочь.

Как заметили спикеры из НПП, несмо-
тря на присоединение нашей республики 
к теоретически весьма привлекательному 
с точки зрения ведения бизнеса Таможен-
ному союзу, на практике все обстоит не 
так безоблачно, как порой декларируется 
с высоких трибун. К сожалению, казах-
станская таможня до сих пор пребывает в 
своеобразном режиме «таможни для пра-
вительства». 

«Это, конечно, куда лучше «таможни 
для таможни», однако недостаточно хо-
рошо, если воспринимать ее идеальный 
вариант – «таможни для общества» или 
«таможни для бизнеса», – отметил дирек-
тор Департамента таможенного адми-
нистрирования НПП «Атамекен» Алихан 
Мамбеталин. – увы, у нас еще таможня 
воспринимает самое себя как некий кара-
тельный орган, лишь преследующий цели 
взимания пошлин. Любопытно, что, когда 
об этом говорим мы, от лица НПП, наши 

госорганы слушают нас с неохотой. Когда 
же, как недавно на Астанинском экономи-
ческом форуме, об этом вещают делегаты 
от Всемирной таможенной организации 
или Таможенной службы СшА, их слуша-
ют совершенно по-другому, соглашаясь и 
делая выводы». 

Основную проблему в таможенном ад-
министрировании между участниками 
ЕАЭС Мамбеталин увидел в колоссальной 
бюрократизации таможенного аппарата 
Евразийского экономического союза. Ты-
сяча чиновников в наднациональном ор-
гане ЕАЭС постоянно воспроизводят все 
новые и новые таможенные инструкции, 
угнаться за которыми просто физически 
невозможно. И это притом, что в этой 
сфере уже существует 25 международных 
соглашений и 600 принятых решений в 
рамках Евразийского экономического со-
юза. 

«Особняком стоит проблема транзита 
европейских товаров через территорию 
Российской Федерации в Казахстан. С на-
чалом введения экономических санкций 
против России и ответных контрсанкций 
против европейских поставщиков казах-
станские предприниматели столкнулись 
с острой проблемой «добросовестного 
транзита» со стороны наших соседей, и 
это несмотря на то, что мы являемся пар-
тнерами по ЕАЭС», – посетовал Алихан 
Мамбеталин. 

В свою очередь «Капитал.kz» попро-
сил привести конкретные примеры срыва 
транзитных поставок товаров из Евросою-
за, предназначенных для нашей республи-

ки, но попавших в ножницы российских 
контрсанкций. 

«Понимаете, это как в пословице: «паны 
дерутся – у холопов чубы трещат». Так, мы 
неоднократно сталкивались с препят-
ствиями со стороны россиян в получении 
нашими предпринимателями своего за-
конного товара из стран ЕС. Делалось это 
совершенно волюнтаристски: продукция 
необоснованно задерживалась, что при-
водило к ее порче и как следствие – огром-
ным убыткам для казахстанского бизнеса. 
К примеру, в зимний период нашими пар-
тнерами по ЕАЭС из России была задержа-
на партия плодоовощной продукции из 
Польши, предназначенная для казахстан-
ских бизнесменов. Соответствующие про-
блемы испытывала и мясомолочная про-
дукция из Финляндии. Думаю, не стоит 
говорить, что плодоовощная продукция 
просто приходила в негодность», – расска-
зал директор Департамента технического 
регулирования НПП «Атамекен» Сергей 
Радаев. 

Интересный факт заметил и Алихан 
Мамбеталин, подчеркивая зависимую, 
ведомую роль Казахстана в рамках ЕАЭС. 
По его мнению, еще недавно в рамках со-
юза мы обсуждали действительно очень 
важную новеллу, за которую стояла ка-
захстанская сторона, способную во мно-
гом облегчить деятельность бизнесменов 
каждой из страны-участницы ЕАЭС. Речь 
шла об отмене принципа резидентства на 
территории Евразийского экономическо-
го союза. Благодаря отмене этой нормы 
предприниматели наших стран могли бы 

с легкостью сдавать налоговые и тамо-
женные отчеты в любой из стран пребы-
вания на территории ЕАЭС. Это заметно 
бы упростило ведение бизнеса. Однако 
россияне не уступали, упорно цепляясь 
за этот пункт экономических отношений. 
И в итоге выразили готовность пойти на 
компромисс с отменой института рези-
дентства, но потребовали взамен синхро-
низировать, выровнять все наше наци-
ональное законодательство: как в сфере 
налогообложения, так и административ-
ное с гражданским.

«С тех пор наша сторона вновь стала 
выступать за сохранение принципа рези-
дентства. Наверное, потому что не захоте-
ла столь явного возвращения в Советский 
Союз», – привел любопытный пример 
Мамбеталин.

По словам топ-менеджера Нацпала-
ты предпринимателей Сергея Радаева, 
проблема еще и в том, что российские 
партнеры по ЕАЭС взяли на себя 87% раз-
работки всей документации по экономи-
ческому союзу между нашими странами. 
Естественно, они вписали и вложили в 
букву Евразийского экономического со-
юза исключительно выгодные им пара-
метры и регламенты. Стоит отметить, что 
Радаев признал, что подобный тотальный 
перевес в изначальной инициативе при 
разработке нормативно-правовой базы 
ЕАЭС был следствием естественных при-
чин: большинство научных институтов 
еще со времен Советского Союза были со-
средоточены на территории России, а не 
Казахстана или Беларуси.

Елена тумашова

В Казахстане планируется повысить 
эффективность добычи на нефтяных 
месторождениях. Для этого будут 

разработаны конкретные меры стимули-
рования недропользователей – чтобы они 
повышали эффективность извлечения 
черного ресурса.

«Больше половины нефтяных место-
рождений в Казахстане – зрелые, они уже 
прошли пик добычи и уровень извлечения 
на них низок», – пояснил необходимость 
этих мер Бакытжан Сагинтаев, первый 
заместитель премьер-министра РК. В на-
стоящее время коэффициент извлечения 
нефти (КИН) составляет 30%, тогда как в 
мире он достигает 50% – необходимо уве-
личить показатель в Казахстане не менее 
чем на 5-7%. Технологическую политику, 
предусматривающую это, президент по-
ручил реализовать правительству.

Ориентир – крупные залежи
Два главных источника нефти в Казах-
стане – Тенгиз и Карачаганак – дают при-
близительно 50% добываемого ресурса. 
Остальное приходится более чем на 200 
месторождений, которые были запущены 
в основном в середине хх века, некоторые 
даже раньше.

Как рассказывает Олег Егоров, главный 
научный сотрудник Института экономи-
ки МОН РК, проект разработки Тенгиза с 
присоединенным к нему Королевским ме-
сторождением предполагал, что коэффи-
циент будет доведен до 0,5. «Но это лишь 
«благие намерения», потому что самый 

большой коэффициент, который получа-
ли в мировой практике, – 0,4-0,45, то есть 
извлечь можно только чуть больше 40%», 
– отмечает Олег Егоров. Поэтому, даже 
если сегодня говорится о необходимости 
использования различных методов повы-
шения КИН – что правильно, но вопрос за-
ключается в том, а сколько вообще можно 
получить нефти с того или иного место-
рождения.

По словам эксперта, на крупнейших 
месторождениях в Казахстане уже при-
меняются технические и технологические 
методы увеличения текущей добычи. На 
Карачаганаке еще в советское время было 
положено начало использованию техноло-
гии обратной закачки газа (для подержа-
ния давления в плате и сохранения фон-
танного, то есть самого дешевого, способа 
эксплуатации). На Тенгизе тоже применя-
ется совершенная технологическая систе-
ма для увеличения и текущей добычи, и 
коэффициента извлечения.

Отметим, что на Тенгизе, после того, 
как будет осуществлен проект расшире-
ния, предполагается увеличить добычу 
с 27 млн тонн в год до 38 млн тонн в год, 
на Карачаганаке рассматривается воз-
можность увеличения объемов обратной 
закачки газа и строительства новой техно-
логической линии по переработке жидких 
углеводородов к 2022 году.

Что касается старых залежей, то, го-
ворит Олег Егоров, например, на узене, 
жетыбае, бузачинских месторождениях 
вторичные процессы поддержания пла-
стового давления задействованы уже дав-
но. Другое дело – Кумколь, там после ухода 

канадцев эта система работает не очень 
эффективно. Если же говорить о мелких 
месторождениях в старом Эмбинском рай-
оне – Доссоре, Макате, Танатаре, Косша-
гыле – то, по мнению эксперта, там смысла 
применять методы нет: остаточные запа-
сы на них – мизерные, их «еле-еле выкачи-
вают». К тому же для мелких месторожде-
ний такие «процедуры» не всегда бывают 
экономически выгодными.

Эксперимент для всеобщей 
пользы
В настоящее время в мире добычей нефти 
занимаются около 50 стран, из них при-
мерно 10 – в основном это представители 
ОПЕК – обладают такими запасами, кото-
рые позволяют им качать ресурс более 50 
лет. Остальные обеспечены на период от 2 
до 48 лет. Казахстан – на 46 лет. «Если мы 
будем повышать коэффициент извлечения 
нефти, а это означает применение еще 
более совершенных технологий, соответ-
ствующих более эффективной добыче, то 
тоже можем войти в эту десятку», – счита-
ет Акбар Тукаев, советник генерального 
директора инжиниринговой компании 
«КАзГИПРОНЕФТЕТРАНС».

В этом вопросе Казахстану нужен 
комплексный подход. С одной стороны, 
страна обладает существенными еще не 
разведанными запасами – тот же проект 
«Евразия». Глубокозалегающие геологи-
ческие ресурсы Прикаспийской впадины 
оцениваются в 67 млрд тонн условного 
топлива, извлекаемые – в 27 млрд тонн. С 
другой стороны, необходимо эффективно 
работать с уже открытыми месторождени-

ями. Общемировой тренд: эпоха легкоиз-
влекаемой нефти заканчивается. К 2020 
году только 50% добычи придется на тра-
диционный вариант, остальное – это будут 
ресурсы, получаемые из сланца, битуми-
нозных пород, добываемые на больших 
глубинах, к 2040 соотношение составит 
25% к 75%. То есть общим трендом станет 
удорожание нефти по затратам.

По мнению Акбара Тукаева, если в 
Казахстане комплексно подойти к ре-
шению проблемы увеличения КИН, то в 
итоге это может превратиться в ревизию 
уже применяющихся методов и изуче-
ние возможности применения еще более 
продвинутых современных технологий 
на всех месторождениях. На низкорен-
табельных месторождениях можно было 
бы создавать экспериментальные пло-
щадки для отработки тех или иных «при-
емов», при условии запуска расширенных 
льгот. Таким способом можно решить 
задачу совершенствования технико-тех-
нологического инструментария и поис-
ка оптимальных вариантов для каждого 
месторождения. Для недропользователей 
небольших месторождений польза бу-
дет заключаться в том, что они, вероят-
но, получат перечень предложений для 
улучшения своей работы, то есть им не 
нужно будет самим проводить такую ра-
боту и тратить на это средства. Для такой 
систематизации, считает Акбар Тукаев, 
понадобится не менее 10 лет – это тяже-
лый, кропотливый труд. Но зато появится 
полная картина происходящего и потен-
циально возможного в нефтегазовой от-
расли.

Отметим, что в условиях Казахстана 
увеличение коэффициента извлечения 
нефти на 1% эквивалентно открытию но-
вого месторождения с запасами 100-150 
млн тонн, а это считается крупным источ-
ником черного золота.

Елена тумашова

Вполне возможно, международный 
банк низкообогащенного урана 
(НОу), который планируется раз-

местить в Казахстане, начнет получать 
ядерный материал в 2017 году. Об этом 
сообщил Тимур жантикин, заместитель 
председателя Комитета атомного и энер-
гетического надзора и контроля МЭ РК.

Соглашение о размещении банка НОу, 
которое должны подписать Казахстан и 
МАГАТЭ, будет рассматриваться на оче-
редном заседании Совета управляющих 
этой организации в Вене 8-12 июня. Как 
пояснили в пресс-службе министерства 
энергетики, для того чтобы на итоговом 
документе появилась подпись МАГАТЭ, 
проект соглашения должен быть одобрен 
Советом управляющих. Между тем пра-
вительство Казахстана одобрило проект 
соглашения, соответствующее постанов-
ление, датированное 27 апреля, появи-
лось на сайте информационно-правовой 
системы нормативных правовых актов 
РК в середине мая. «Подписание может 
состояться при положительном решении 
обеих сторон в согласованные сторонами 
сроки, вероятно, в текущем году», – счи-
тают в Минэнерго. При этом размещение 
низкообогащенного урана в банке может 
начаться только после проведения за-
ключительной оценки безопасности хра-
нилища и регуляторной инфраструкту-
ры Казахстана в области использования 
атомной энергии.

Идея создания банка появилась еще в 
2006 году, ее озвучил фонд «Инициатива 
по сокращению ядерной угрозы» (СшА). С 
официальным предложением в 2010 году 
выступили несколько государств-членов 
МАГАТЭ. В 2011 году Казахстан в числе 
других кандидатов подал заявку на разме-
щение – и она была одобрена.

«Банк НОу создается для того, чтобы 
обеспечить странам, которые не имеют 
технологий обогащения урана, гаранти-
рованный доступ к низкообогащенному 
урану», – говорит Асет Магауов, генераль-
ный директор ассоциации KAZenergY. 
Обогащение урана имеет двойное назна-
чение – мирное и военное. Государства, 
которые хотят производить электроэнер-
гию на атомных электростанциях, ищут 
возможности доступа к технологиям по 
обогащению урана. Это вызывает обеспо-
коенность других государств – с точки зре-
ния возможности обогащения урана в во-
енных целях. Банк НОу станет гарантией 
того, что любая страна, имеющая атомные 
станции, но не владеющая технологиями 
обогащения, сможет приобрети сырье у 
нейтральной стороны, без политических 
или экономических рисков. Поэтому вы-
бор Казахстана в качестве площадки, по 
мнению Асета Магауова, означает призна-
ние республики мировым сообществом 
и МАГАТЭ как страны, которая могла бы 
выдержать нейтралитет и обеспечить бес-
препятственные поставки НОу другим 
странам в моменты дефицита. Так что 
этот проект очень важен для Казахстана 

с политической точки зрения, и он не дол-
жен нести экологические риски, считает 
эксперт.

Как поясняет Сергей Березин, и.о. ге-
нерального директора Национального 
ядерного центра РК, ядерный материал, 
который поступит в банк, будет являться 
собственностью МАГАТЭ, а Казахстан обе-
спечит инфраструктуру для хранения ма-
териала. «В банке предполагается хранить 
«свежее» (необлученное) низкообогащен-
ное ядерное топливо. Проект не предпо-
лагает ввоз, хранение или создание отра-
ботавшего ядерного топлива, так же как 
и высоко-, средне- и низкорадиоактивных 
отходов в какой-либо форме и количестве 
на протяжении всего срока эксплуатации 
банка. Ввоз радиоактивных отходов в Ка-
захстан запрещен действующим законода-
тельством», – подчеркивает спикер.

По планам, хранилище будет размеще-
но на базе ульбинского металлургическо-
го завода. В пресс-службе уМз пояснили: в 
заявке Казахстана указано, что банк будет 
расположен на определенной небольшой 
площади в действующем здании склада 
готовой продукции, где хранятся анало-
гичные ядерные материалы, используе-
мые в производстве на этом предприятии. 
Безопасность банка будет обеспечиваться 
«на уровне обеспечения безопасности в 
АО «уМз» в соответствии с действующим 
законодательством РК». Физическая без-
опасность банка – в соответствии с норма-
тивными требованиями к ядерным уста-
новкам РК и рекомендациями МАГАТЭ. 

«Исходя из высокой политической значи-
мости банка, планируется принятие до-
полнительных мер обеспечения безопас-
ности объекта», – подчеркнули в уМз.

На складе НОу будет находиться фи-
зический запас низкообогащенного ура-
на максимальным объемом до 60 полных 
цилиндров типа 30В или более поздних 
модификаций. «Формат» – гексафторид 
урана (UF6) с номинальным обогащением 
по U-235 до 4,95% включительно, то есть 
банк будет содержать до 90 тонн урана в 
виде гексафторида урана. «При получении 
заказов от МАГАТЭ АО «уМз» имеет тех-
ническую возможность изготовить из низ-
кообогащенного урана порошок диоксида 
урана или топливные таблетки в зависи-
мости от требований конечных потреби-
телей», – сказали в пресс-службе уМз.

Для финансирования проекта создан 
пул заинтересованных государств, кото-
рые собрали и передали в распоряжение 
МАГАТЭ $150 млн. Ранее сообщалось, что 
фонд «Инициатива по сокращению ядер-
ной угрозы» перечислил $50 млн, СшА 
– $49,54 млн, ОАЭ и Кувейт – по $10 млн, 
Норвегия – $5 млн, ЕС – до 25 млн евро. В 
пресс-службе Минэнерго напомнили, что 
со своей стороны МАГАТЭ предоставит 
ресурсы и средства для усиления физи-
ческой безопасности хранилища на уМз, 
обучения казахстанских специалистов, 
совершенствования регуляторной инфра-
структуры и нормативно-правовой базы 
обеспечения безопасности при обраще-
нии с ядерными материалами и т.п.

Олег ни

В этом году Астанинский 
экономический форум 
впервые посетил 

Кеннет Рогофф – известный 
американский экономист, 
профессор Гарвардского 
университета. Он входит  
в рейтинги самых влиятельных 
экономистов мира,  
а также известен тем,  
что в 2008 году точно  
предсказал крах крупных 
инвестиционных банков 
на уолл-стрит. В интервью 
деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» Кеннет Рогофф 
прокомментировал несколько 
актуальных вопросов 
казахстанской экономики

- Каковы ваши прогнозы по разви-
тию ситуации с ценами на нефть? Когда 
мы вновь увидим цену 100 долларов за 
баррель?

 - Что я могу предсказать? Цены на 
нефть будут расти, а потом падать, сно-
ва расти и снова падать. Нефть будет не-
стабильной. Я думаю, что цены на нефть 
могут достичь в один день $100, а потом 
упасть до $20. С этим нужно жить, так бу-
дет всегда, потому что цены на сырьевые 
товары неустойчивы. Дни, когда ОПЕК 
контролировала цены на нефть, прошли. 
Саудовская Аравия не может больше кон-
тролировать цены, и никто не может этого 
делать.

К примеру, посмотрите на цены на зо-
лото. В 2005 году они составляли $300, по-
том поднялись до $2000, теперь упали до 
$1200.

- президент страны нурсултан на-
зарбаев неоднократно говорил о том, 
что Казахстан хочет построить эконо-
мику, не зависящую от природных ре-
сурсов. В настоящее время завершена 
первая пятилетка индустриализации, в 
рамках которой было построено около 
800 новых предприятий. Как вы могли 
бы оценить успехи по диверсификации 
казахстанской экономики?

 - Казахстан предпринимает некото-
рые крайне важные шаги в направлении 
диверсификации. Нефть по-прежнему со-
ставляет очень большой процент экспорта 
в экономике, но идея перехода к перера-
ботке в Казахстане весьма неплохая. Без-
условно, здесь достигнут значительный 
прогресс. Но в то же время, я думаю, что 
некоторые институциональные реформы, 
которые президент предложил в своей 
инаугурационной речи и на Астанинском 
экономическом форуме, являются абсо-
лютно необходимыми для достижения 
успеха.

Экономика все еще находится на ран-
нем этапе диверсификации. Нурсултан 
Назарбаев подчеркнул, что нужно попро-
бовать переработку, надо  не только экс-
портировать нефть и природные ресурсы 
за рубеж, но и осуществлять какие-то 
операции по переработке здесь, это есте-
ственная диверсификация.

- по вашему мнению, насколько до-
рого обходится экономике поддержа-
ние курса нацвалюты? что необходи-
мо предпринять, чтобы безболезненно 
перейти к плавающему курсу?

 - Как я понимаю, Национальный банк 
предлагает перейти к режиму таргетиро-
вания инфляции (планирование уровня 
инфляции) в среднесрочной перспективе. 

Это не то, что вы можете сделать внезап-
но, нельзя ввести плавающий обменный 
курс за одну ночь. Это планируется вне-
дрить постепенно. Экономика Казахстана 
– высокодолларизированная экономика. 
Даже если обменный курс будет плаваю-
щим, Национальному банку необходимо 
следить за  обменным  курсом, чтобы не 
позволить ему двигаться слишком быстро. 
Так как Казахстан становится более ди-
версифицированным, то не имеет смысла 
иметь определенный обменный курс. Осо-
бенно, когда цены на нефть так изменчи-
вы, в долгосрочной перспективе это абсо-
лютно правильно. Это будет работать.

На протяжении ряда лет я встречался со 
многими политиками в подобных ситуа-
циях. К примеру, в Канаде установлен пла-
вающий обменный курс. Но их политика 
предполагает гнуть, а не ломать. Они про-
тивятся не долгосрочным изменениям, а 
изменениям, которые происходят за день. 
Они могут позволить 10%-ное изменение в 
течение года, но они никогда не позволят, 
чтобы такие колебания курса произошли 
в течение дня. 

- Каковы ваши прогнозы по росту 
ВВп РК в этом году и в среднесрочной 
перспективе?

- Я видел прогнозы в World economic 
Outlook, которые вы должны также знать, 
и рост ВВП предполагается около 2% в 
2015 году и около 3,5% в 2016 году. Я по-
лагаю, что Казахстан добьется большего 
роста ВВП, чем прогнозы МВФ, озвученные 
в апреле.

Но я думаю, что будет еще какой-то 
сдвиг. Россия в рецессии, у Китая тоже дела 
обстоят не лучшим образом, цены на нефть 
по-прежнему низкие. Таким образом,  труд-
но достичь  роста в 8%, которого Казахстан 
достигал в лучшие годы. Но в долгосрочной 
перспективе ВВП будет расти, я считаю, что 
вы можете вернуться к 6%.

- Как вы можете прокомментировать 
заявления президента России Владими-
ра путина о вероятности создания еди-
ной валюты в рамках ЕАЭС в долгосроч-
ной перспективе? 

- Думаю, что Казахстан не желает этого, 
то есть не желает иметь общую валюту с 

Россией. Это не очень хорошо сработало в 
Европе, если только вы не хотите создать 
такой союз. Евро не был хорошей идеей 
для Испании, не был хорошей идеей для 
Греции, и даже, вероятно, для Франции.

у вас торговые отношения с Китаем, 
СшА, Европой. Таким образом, я думаю, 
что это не то, что вы должны желать. Для 
вас было бы предпочтительнее принять 
юань, чем рубль. Но лучше всего иметь 
свою собственную валюту.

- Казахстану пророчат статус важно-
го финансового узла в Азии. Как скоро 
центр экономической гравитации этого 
региона может сместиться в нашу стра-
ну?

- Я с большим энтузиазмом отношусь 
к  идее создания международного финан-
сового центра в Астане, используя модель 
Дубая. Я слышал некоторые предложения 
вашего президента, разговаривал с пре-
мьер-министром, министрами, главой 
Национального банка. И это очень ин-
тересная идея. Я думаю, что вопрос не в 
том, как быстро это можно осуществить, 
а в том, как трудно будет это сделать. Вам 
нужно в любом случае предпринять шаги 
по созданию финансового центра: усо-
вершенствовать правовую систему, улуч-
шить управление, придать компаниям 
большую независимость от государства. 
Об этом говорили и генеральный секре-
тарь Организации экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) Анхель 
Гуррия, и глава МВФ, и ваш президент. Все 
они поддержали идею улучшения клима-
та для бизнеса, чтобы экономика мень-
ше зависела от государства. Все шаги, 
которые вы собираетесь реализовать, во 
многом соответствуют рекомендациям 
сторонних организаций и вашего прези-
дента. Это очень творческий подход, что-
бы осуществить большие изменения для 
перехода от стран со средним уровнем 
дохода к странам с развитой экономикой.

Если бы вы могли обещать, что это про-
изойдет в течение 15 лет, это был бы боль-
шой успех, но я думаю, что это произойдет 
намного быстрее. Если  вы сможете это ре-
ализовать даже в долгосрочной перспек-
тиве, то это будет очень большой успех. 
Эта грандиозная идея очень преобразует 
Казахстан. 

- Считаете ли вы полезным для казах-
станской экономики дальнейшие инте-
грационные процессы в рамках ЕАЭС?

 - Экономическая интеграция хороша. 
Но я думаю, что Казахстан хочет быть в 
центре, между Россией и Китаем и не дер-
жаться слишком близко к кому-либо. Я 
считаю, что это  экономически ценно, по-
тому что создает вашу индивидуальность 
в регионе. Вы можете сделать то, чего не 
может сделать Россия.

- насколько эффективно Казахстан ис-
пользует свой транзитный потенциал?

 - Ваша страна не имеет выхода к морю. 
Казахстан собирается строить высокоско-
ростные железные дороги и автомобиль-
ные дороги, чтобы обеспечить альтерна-
тивные маршруты из Азии. Я думаю, для 
начала, чтобы Астана стала финансовым 
центром, нужно развивать авиасообще-
ние, как в Эмиратах. Астана и Алматы 
могут иметь гораздо более интенсивное 
транспортное сообщение с миром, а также 
между собой. 

Вам нужно развиваться. Посмотрите на 
Сингапур. Любая развитая страна имеет 
аэропорты, но я думаю, что идея строи-
тельства высокоскоростных железных до-
рог –отличная идея.

Если Китай хочет построить железную 
дорогу со своей стороны, а Россия хочет 
построить железную дорогу со своей сто-
роны, вы должны быть готовы строить же-
лезную дорогу в центре.

данияр Молдабеков

В Казахстане стоит дать больше полно-
мочий парламенту и правительству. 
Об этом заявил президент страны 

Нурсултан Назарбаев. «Наверное, больше 
прав надо дать парламенту и правитель-
ству. До сих пор у нас была президентская 
власть, и вы знаете – это серьезная верти-
каль, сильная президентская власть. Но, 
по мере роста количества среднего класса, 
наверное, надо ослаблять и больше да-
вать возможности самостоятельно рабо-
тать правительству и больше передавать 
полномочий парламенту», – сказал глава 
государства. Напомним, что ранее в том 
же духе высказывался спикер сената Ка-
сым-жомарт Токаев. «Начат постепенный 
переход к президентско-парламентской 
форме правления по формуле: сильный 
президент – влиятельный парламент – по-
дотчетное правительство. Как показывает 
опыт ряда стран, такая система, которую 
условно можно назвать смешанной или 
комбинированной, обеспечивает высокую 
эффективность и устойчивость государ-
ственного управления», – сказал сенатор.

Тем не менее, несмотря на заявление 
Касым-жомарта Токаева о «постепенном 
переходе», на данный момент нет никаких 
изменений на законодательном уровне. 
«Пока нормативная база под сокращение 
полномочий президента не подведена, все 
остается по-прежнему», – говорит полито-
лог Эдуард Полетаев. С ним согласен и его 
коллега Максим Казначеев. По его мне-
нию, суть этих заявлений в том, что по-
литические элиты пытаются рассмотреть 
разные варианты сохранения внутриполи-
тической стабильности в стране, с учетом 
возможного транзита власти. «Естествен-
но, что в рамках теоретических исследо-
ваний они рассматривают и варианты с 
перераспределением функций между ин-
ститутами власти», – добавил Казначеев. 
К тому же, по словам политолога, действу-
ющий президент вряд ли серьезно урежет 
свои полномочия. «Такое, пожалуй, может 
быть только в рамках какой-нибудь кон-
струкции с преемником, но по этому пово-

ду пока тоже ничего конкретного не гово-
рится», – отметил эксперт.

Политолог Айдос Сарым считает, что 
власть, в плане перераспределения полно-
мочий, настроена вполне серьезно. «Сама 
власть убеждается, что нынешняя система 
начинает буксовать, и это невыгодно, в том 
числе самой власти. Какие-то изменения 
надо производить. С другой стороны, мы 
на международной арене обещаем демо-
кратизироваться. Необходимы инвести-
ции, нужно развитие, хочется оставаться 
в кругу рукопожатных сран», – говорит 

Сарым. Впрочем, несмотря на заявленные 
реформы, политолог сомневается, что они 
будут радикальными. «Но какая-то пере-
дача полномочий будет, конечно. Я думаю, 
будет четко оформлено, что выигравшая 
выборы партия формирует правительство, 
предлагает президента. Примерно в таком 
духе, как мне кажется, будут изменения», 
– полагает эксперт. 

По мнению политолога Расула жумалы, 
такие инициативы в основном рассчита-
ны на то, чтобы показать международным 
организациям и нашим партнерам, что 

Казахстан движется в сторону демократи-
ческих преобразований. «Другое дело, что 
большинство этих инициатив остаются на 
уровне разговоров», – считает жумалы. 

Эдуард Полетаев, напротив, уверен, 
что инициативы, озвученные главой госу-
дарства, говорят о серьезных намерениях 
властей. «Тем более парламент быстро ре-
агирует на слова президента. Это видно на 
примере того, как быстро они среагирова-
ли на инициативу по досрочным выборам. 
К тому же существующие фракции хоро-
шо друг с другом взаимодействуют, в том 
числе в плане реформы госуправления. 
Поэтому, я думаю, проблем не будет», – от-
мечает Полетаев. 

Но даже если парламент поддержит 
выгодную для себя реформу, то эти пере-
мены будут формальными, считает Расул 
жумалы. «Ведь парламент, которому хо-
тят дать больше полномочий, несмотря 
на формальное присутствие трех партий, 
в основном зависит от «Нур Отана», а это 
партия власти. Все решения там прини-
маются практически со стопроцентным 
единодушием. Какой-либо реальной по-
лемики в парламенте нет, так что вряд ли 
такая инициатива, с таким парламентом, 
сильно изменит качество принимаемых 
решений», – полагает эксперт.

Примерно в том же духе высказался 
экономист и политик Петр Своик. «Эта 
парламентская реформа, я уверен, будет 
реализована. Но она будет основана на 
монополизме «Нур Отана», с некими кар-
ликовыми подпорками. Однако это будет 
неустойчиво. Должно быть, по крайней 
мере, три партии в парламенте. Две мало, 
а, к примеру, семь – много. Вот три партии 
надо пустить в парламент», – сказал Своик. 

Более точная информация о реформах, 
в каком конкретно виде они пройдут, бу-
дет известна в конце июня, считает Айдос 
Сарым. «Сейчас как раз заседает комиссия 
по модернизации, скорее всего, к концу 
июня она выдаст свои предложения по 
реализации поручения президента. Тогда 
и будет принято решение. Я думаю, что 
реформы проведут уже в этом году», – под-
черкнул Айдос Сарым.

почему наш бизнес недоволен 
условиями работы в ЕАЭС?

нефти станет больше?

уран с гарантией нейтралитета

Кеннет Рогофф: «Казахстан 
добьется большего роста 
ВВп, чем прогнозирует МВФ»

В Казахстане перераспределят 
полномочия между 
институтами власти
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РК нЕ нужЕн ФОнд 
ГСМ

В Казахстане нет необходимости создавать 
фонд горюче-смазочных материалов (ГСМ). 
Об этом на парламентских слушаниях по 
вопросам развития нефтегазового сектора 
Республики Казахстан заявил первый вице-
министр энергетики РК узакбай Карабалин. 
«Многие страны сейчас заинтересованы в том, 
чтобы сохранить фонд ГСМ. Этот вопрос рас-
сматривается и у нас. Мы, честно говоря, уже 
не раз обсуждали этот вопрос – как сохранить 
и защитить, создать фонд (горюче-смазочных 
материалов, – ред.), но пришли к заключению, 
что не надо никакой фонд создавать. И, соглас-
но постановлению правительства, необходи-
мо давать поручения всем НПз для того, чтобы 
они у себя держали в закромах определенное 
количество бензина, чтобы наша страна не 
испытывала нехваток ГСМ», – подчеркнул он. 
По информации первого вице-министра, на 
данный момент в Казахстане имеющийся за-
пас бензина составляет 254 тыс. тонн. «И даже 
мы уже этот показатель увеличили до 400 тыс. 
тонн бензина. уровня в 200 тыс. тонн хватает 
на одномесячное потребление», – уточнил он. 
(Kapital.kz)

иРАн и РОССия: 
бАРтЕР ОтМЕняЕтСя?

Сотрудничество с РФ в области торговли 
нефтью не будет носить бартерного харак-
тера, заявил руководитель управления по 
международным связям государственной На-
циональной иранской нефтяной компании 
Мохсен Камсари. «Договоренности с Россией 
о сотрудничестве в области торговли нефтью 
были достигнуты, однако они еще не вступи-
ли в стадию реализации», – уточнил он, пере-
дает iSnA. По словам Камсари, предполагает-
ся, что российская сторона будет закупать и 
экспортировать иранскую нефть, а на полу-
ченные средства Иран, санкции в отношении 
которого должны быть сняты по достижении 
договоренности по ядерной программе, смо-
жет закупать необходимые ему товары по все-
му миру. Как отметило агентство iSnA, ранее 
министр нефти ИРИ Бижан Намдар зангане 
также опроверг сообщения о том, что сделка 
с РФ по нефти будет носить бартерный харак-
тер. О том, что Россия ведет переговоры с Ира-
ном о бартерных поставках товаров в обмен 
на нефть, стало известно в начале 2014 года. 
В интервью газете «Коммерсант» посол Ира-
на в России Мехди Санаи сказал, что объем 
поставок нефти может достигать нескольких 
сотен тысяч баррелей в день. Он отметил, что 
конкретные значения будут зависеть от марш-
рутов и мест назначения. Предполагается, что 
нефть из ИРИ будет поставляться через порты 
на Каспии. Технические возможности иран-
ских каспийских терминалов позволяют экс-
портировать 500 тыс. баррелей нефти в сутки. 
Предположительная цена сделки, по оценкам 
ряда СМИ, составляет $10 млрд. («Росбалт», 
тАСС)

пОтЕнЦиАльныЕ 
САнКЦии ГОтОВы

«шестерка» международных посредников 
предварительно согласовала механизм воз-
обновления санкций на тот случай, если Иран 
нарушит условия предстоящего договора по 
ядерной программе, сообщили агентству 
«Рейтер» неназванные дипломатические ис-
точники. «шестерка» и Иран намерены за-
вершить подготовку соглашения по ядерной 
программе к 30 июня. Будущее всеобъем-
лющее соглашение будет предусматривать 
отмену международных санкций. Одним из 
ключевых вопросов является согласование ме-
ханизма, который бы позволил восстановить 
санкционный режим, если Тегеран отступит 
от своих обязательств. «В известной степени 
мы договорились с международными посред-
никами, включая РФ и КНР, о механизме воз-
врата санкций в отношении Ирана. Но теперь 
требуется согласие Ирана», – сказал агентству 
источник в одной из стран запада. Другой ис-
точник также подтвердил эту информацию, 
но назвал соглашение «предварительным», 
поскольку оно будет зависеть от решения Те-
герана. Высокопоставленный представитель 
Ирана отметил, что Тегеран готовит собствен-
ный план на тот случай, если международные 
посредники не выполнят свои обязательства. 
«уже поступило по меньшей мере 3 или 4 
предложения, они рассматриваются. Иран 
также может незамедлительно восстановить 
свою деятельность, если другие участники 
нарушат обязательства в рамках соглаше-
ния», – добавил он. Источники не уточнили, 
как именно санкции будут введены повторно, 
однако западные страны настаивают на том, 
чтобы применение санкций происходило без 
голосования в СБ ООН. («Рейтер»)

ОптОВиКАМ нужны 
ГРАниЦы

Депутат мажилиса парламента шавхат 
утемисов предлагает казахстанскому пра-
вительству установить предельные цены на 
оптовую реализацию отдельных видов ГСМ. 
«Правительству необходимо тщательно из-
учить вопрос установления предельных цен 
не только на розничную, но и на оптовую ре-
ализацию отдельных видов ГСМ», – сказал 
утемисов в ходе парламентских слушаний в 
понедельник. По его мнению, в настоящее вре-
мя проблемой является низкое качество не-
фтепродуктов на заправочных станциях. «Эта 
проблема является следствием отсутствия не 
только надлежащего контроля государства за 
качеством реализуемых нефтепродуктов, но и 
установления предельных цен на ГСМ только 
на розницу», – добивал депутат. Он отметил, 
что розничный реализатор, закупив ГСМ у 
оптовых поставщиков по невыгодным ценам, 
зачастую вынужден «бодяжить» продукцию, 
для того чтобы покрыть свои убытки. «От-
сутствие регулирования оптовых цен также 
делает данное звено в общей цепи оборота не-
фтепродуктов нетранспарентным, позволяет 
необоснованно подпирать ценовую планку 
розничных реализаторов, лишает их возмож-
ности конкурировать друг с другом», – заклю-
чил мажилисмен. (иА «новости-Казахстан»)

// индустрия // банки & финансы 
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бтА нАчАл  
пЕРЕдАчу АКтиВОВ  
В ККб

Казкоммерцбанк сообщил о начале про-
цесса одновременной взаимной передачи ак-
тивов и обязательств между Казкомом и БТА 
Банком в рамках объявленной интеграции. 
Об этом сообщает центр деловой информа-
ции Kapital.kz со ссылкой на Казахстанскую 
фондовую биржу (KASe). «Казкоммерцбанк и 
его дочерняя организация АО «БТА Банк» при-
ступают к процессу одновременной взаим-
ной передачи активов и обязательств между 
родительским и дочерним банками в рамках 
объявленной интеграции Казкома и БТА. Этот 
процесс согласован Национальным банком РК 
27 мая 2015 года. Согласно одобренному пла-
ну интеграции, часть активов БТА, а также его 
обязательства перед владельцами текущих 
счетов и вкладов (депозиторами) и креди-
торами – будут переданы Казкому, при этом 
часть проблемных активов Казкома будет 
передана в БТА», – сообщили бирже в Казкоме. 
(Kapital.kz)

JP MoRgAn нАчинАЕт 
ЭКОнОМить

Инвестгруппа JPMorgan Chase & Co. ли-
шит своих сотрудников голосовой почты, 
чтобы сократить и оптимизировать расхо-
ды на персонал, решение позволит сэконо-
мить до $3,2 млн в год, сообщает агентство 
Bloomberg. «Мы осознали, что большинство 
уже не пользуется услугами голосовой по-
чты, так как все, что нам нужно, в наших 
карманах: все необходимые тексты мы мо-
жем получить по электронной почте или 
смартфону», – заявил глава потребительско-
го сектора банка Гордон Смит. Компания ре-
ализует широкую стратегию оптимизации 
бизнеса, в рамках которой она планирует 
урезать расходы на $2 млрд. В рамках опти-
мизации компания планирует избавиться от 
бесполезных сервисов, а также рассматри-
вает возможности сокращения персонала в 
своих зарубежных отделениях. В настоящий 
момент в банке работает около 136 тыс. со-
трудников. (Bloomberg.)

S&P пРОГнОзиРуЕт 
ухОд «дОчЕК» из РФ  
и уКРАины

западноевропейские и другие иностран-
ные банки будут пересматривать стратегии 
в СНГ и сокращать объем операций своих 
дочерних структур в России и на украине, 
считают в Standard & Poor›s. В рейтинговом 
агентстве поясняют, что, в отличие от начала 
2000-х, иностранные банки больше не счита-
ют, что эти рынки способствуют агрессивно-
му росту бизнеса, а, напротив, оценивают их 
как рынки с высоким уровнем рисков и низ-
ким уровнем доходов на ближайшие несколь-
ко лет. По оценкам S&P, только в 2014 году 
украинские банки потеряли в общей сложно-
сти почти 30% депозитов (с учетом обесцене-
ния украинской валюты). В свою очередь рос-
сийский банковский сектор испытывает 
трудности, связанные с замедлением темпов 
экономического роста с 2014 года, и S&P про-
гнозирует низкие темпы на ближайшую пер-
спективу: рост в среднем на 0,5% в 2015-2018 
годах. (Banki.ru)

МиРОВыЕ Цб ВЕдут 
ЭКОнОМиКу К КРАху

В последние годы центральные банки 
крупных стран проводят опасную политику. 
Они стремятся подавить краткосрочную во-
латильность, но этим раскачивают маятник: 
риск глобального обвала в долгосрочной 
перспективе растет. Как показала череда не-
давних потрясений, макроэкономическая 
ликвидность оказалась увязана с жесткой 
рыночной неликвидностью. Комбинация ма-
кроэкономической ликвидности с рыночной 
неликвидностью является бомбой замед-
ленного действия. До сих пор она приводила 
лишь к проявлениям резкой волатильности 
и неожиданным изменениям как доходности 
облигаций, так и стоимости акций. Но со вре-
менем, чем дольше центральные банки будут 
наращивать ликвидность с целью подавления 
краткосрочной волатильности, тем больше 
они будут накачивать ценовой пузырь на 
рынках акций, облигаций и других активов. 
Чем больше инвесторов будут вкладываться 
в переоцененные и все более неликвидные 
активы (например, облигации), тем выше 
становится риск долгосрочного краха. Это 
парадоксальный результат реакции властей 
на финансовый кризис. Макроэкономическая 
ликвидность способствует экономическому 
буму и надувает пузыри, однако рыночная 
неликвидность со временем станет причиной 
краха и коллапса. (РбК) 

ШВЕйЦАРия  
бОльШЕ нЕ 
«нАлОГОВый РАй»

швейцария и 28 стран-членов Европей-
ского союза (ЕС) подписали соглашение об 
автоматическом обмене налоговой инфор-
мацией по каждому резиденту. Так, швей-
цария пытается дистанцироваться от своей 
репутации «налогового рая». Соглашение 
вступит в силу с января 2017 года; обмен 
данными стартует в 2018 году. Налоговые 
власти швейцарии и стран ЕС будут предо-
ставлять друг другу налоговую информа-
цию в соответствии с международными 
стандартами, установленными Органи-
зацией экономического сотрудничества и 
развития (ОЭСР) в 2014 году. Эти стандарты 
требуют сбора и предоставления данных о 
банковских счетах и финансовых инстру-
ментах, которые принадлежат иностран-
ным гражданам. Около 100 стран, включая 
швейцарию и 34 страны ОЭСР, заявили о го-
товности принять новые глобальные нормы. 
(Wall Street Journal)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАнпопулярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Елена тумашова

Рано или поздно страны-члены ЕАЭС 
придут к тому, что, например, ка-
захстанская компания, пришедшая 

строить завод в Беларусь или Россию, бу-
дет чувствовать себя как дома: знакомые 
правила подключения к сетям, понятная 
и прозрачная структура электросетевого 
тарифа, позволяющая достоверно про-
считывать экономику проекта. В том, что 
интеграция в сфере естественных моно-
полий даст именно такой эффект, уверен 
Александр Григорьев, заместитель гене-
рального директора Института проблем 
естественных монополий (Россия). Этот 
институт в 2013-2014 годах проводил 
большое исследование для Евразийской 
экономической комиссии, результатом 
которого стало создание Единой методо-
логии тарифообразования в сферах есте-
ственных монополий.

В интервью деловому еженедельнику 
«Капитал.kz» Александр Григорьев рас-
сказал, в чем особенности регулирования 
сферы естественных монополий в Казах-
стане и какой опыт Казахстана был инте-
ресен объединению.

– чем сложившаяся в Казахстане 
практика регулирования естественных 
монополий отличается от тех моделей, 
которые действуют в России и белару-
си?

– Первое, на что обращает внимание 
российский исследователь естественных 
монополий, знакомясь с казахстанским 
опытом, это постоянный поиск эффек-
тивных решений: плохо зарекомендовала 
себя та или иная практика – в Казахста-
не ее быстро меняют, модернизируют, по 
крайней мере, быстрее, чем это происхо-
дит в России. В РК более развиты и меха-
низмы общественного контроля. Нельзя 
не упомянуть и о таком значительном от-
личии, как существование четкого регла-
ментированного списка затрат, которые 
субъект естественных монополий может 
включать в себестоимость. Этот подход, 
кстати, отражен в Единой методологии та-
рифообразования, которая принята Евра-
зийской экономической комиссией в каче-
стве официальной рекомендации. Так что 
можно сказать, что в Казахстане в плане 
регулирования естественных монополий 
есть передовые подходы, которые могут 
применяться во всем ЕАЭС.

– тем не менее недавно зампред Ко-
митета по регулированию естествен-
ных монополий РК Рустам Ахметов 
говорил о том, что одна из системных 
проблем в Казахстане – отсутствие воз-
можности применения современных 
методов регулирования. В чем они за-
ключаются?

– Главная задача любого регулятора 
в любой стране – стимулировать есте-
ственные монополии, с одной стороны, к 
снижению издержек, а с другой – к росту 
качества, доступности и надежности ус-
луг. Самый простой и давно известный 
метод тарифного регулирования – это 
«затраты плюс». Естественная монополия 
показывает свои издержки регулятору, 
тот проверяет их обоснованность, и если 
с точки зрения последнего все хорошо, то, 
приплюсовав к затратам нормативную 
прибыль, мы получаем ту сумму, которую 
в следующем году суммарно заплатят по-
требители. Главный недостаток такого 
метода – отсутствие заинтересованности 
субъектов естественных монополий в 
снижении издержек. зато существует за-

интересованность или, по крайней мере, 
соблазн в их раздувании, ведь обосновать 
впоследствии затраты всегда можно. Наи-
более передовым методом тарифообразо-
вания на данный момент считается метод 
доходности на инвестированный капитал 
(rAB-регулирование), при котором регу-
лятор устанавливает эту норму доходно-
сти и следит за обоснованностью инвести-
ций. Последнее является весьма важным, 
так как при методе rAB есть риск разду-
вания уже инвестпрограмм: чем больше 
компания инвестирует и строит тех же 
сетей и подстанций, тем больше ее доход. 
В общем, никакой панацеи, как всегда, не 
существует, а есть необходимость высокой 
квалификации и компетентности регули-
рующих органов, чтобы они могли видеть 
эти риски и соответственно грамотно при-
менять любые методы регулирования. 
Главное, чтобы это было эффективно.

– В качестве еще одной системной 
проблемы в Казахстане называется 
высокая степень государственного ре-
гулирования сфер естественных моно-
полий. по вашему мнению, можно ли 
отпускать такие сферы в «свободное 
плавание» и где для них находится гра-
ница свободы?

– Либерализовывается не регулирова-
ние, а сферы естественных монополий. И 
парадокс состоит в том, что чем больше 
мы что-то либерализовываем, тем более 
тонкое и сложное в реализации регулиро-
вание требуется. Потому что одно дело со-

гласиться или не согласиться с представ-
ленными монополиями затратами, здесь 
хоть можно смету посмотреть, а другое – 
установить долгосрочный тариф, который 
базируется в том числе на прогнозах раз-
вития экономики, ее отдельных секторов, 
самой естественной монополии. Качество 
прогнозов становится критически важ-
ным. К тому же государство в этом случае 
берет на себя обязательство не менять 
правила игры какое-то время, и нарушать 
его очень нежелательно, так как в резуль-
тате теряется доверие либо инвесторов, 
либо потребителей, а, по большому счету, 
и тех, и других.

Что касается «отпускания вожжей», 
то всегда надо смотреть на то, зачем это 
нужно, что это даст экономике, потре-
бителям. Когда кто-то говорит «давайте 
сделаем здесь конкуренцию», всегда надо 
спрашивать: а не будет ли роста издержек 
у конечных потребителей? Ведь посмотри-
те, например, в России: либерализовали 
вагонный парк на железной дороге – что 
мы получили? Сначала колоссальный рост 
цен, да именно цен, а не регулируемых 
тарифов в дерегулированном вагонном 
секторе, а сегодня – переизбыток вагонов, 
потому что, увидев сверхприбыль, все «по-
бежали» в этот бизнес. Если бы государ-
ством были созданы правильные ориен-
тиры для рынка, такого бы не произошло, 
так как операторы более сознательно под-
ходили бы к своим инвестпрограммам и 
согласовывали бы их с реальными потреб-
ностями экономики.

– для Казахстана актуальна проблема 
небольшого числа субъектов естествен-
ных монополий, которые работают по 
средне- и долгосрочным предельным 
тарифам, из-зи этого рост тарифов ста-
новится нестабильным и непредска-
зуемым. Каким образом, по вашему 
мнению, должно происходить тарифоо-
бразование в естественных монополиях 
и какова в этом роль государства?

– Если не вдаваться в частности, то 
роль государства, по сути, одна – обеспе-
чение баланса интересов потребителей, 
естественных монополий, смежных сек-
торов, да и самого государства – у него 
тоже есть интересы, и не только эконо-
мические. Важен не только результат, 
но и то, какими методами и способами 
регулятор этого добивается. Нужно ре-
гулировать аккуратно, без рывков и рез-
ких колебаний в ту или иную сторону. 
Все участники экономической деятель-
ности заинтересованы в долгосрочности 
тарифного регулирования: естественные 
монополии могут спокойно планиро-
вать свои инвестиции, а их потребители 
– свои издержки, все вместе – повышать 
свою экономическую эффективность. 
Ключевых проблем здесь две: во-первых, 
нужен очень компетентный регулятор, 
обладающий всей полнотой информации 
об объекте регулирования (обеспечение 
прозрачности естественных монополий 
– вообще отдельная большая и больная 
тема), а, во-вторых, необходима сильная 
политическая воля, чтобы потом эти дол-
госрочные решения выполнять.

– Еще одной системной проблемой в 
Казахстане считается неиспользование 
субъектами инструментов по привлече-
нию заемных средств…

– Я думаю, суть проблемы не в том, что 
субъекты естественных монополий в Ка-
захстане не используют эти инструменты, 
а в том, что, говоря словами из известного 
анекдота про слона в зоопарке, «съесть-то 
он съест, да кто ему даст». Для того чтобы 
привлечь заемные средства, нужно по-
казать такое сочетание доходности и на-
дежности, которое будет привлекатель-
ным для инвестора. Высокую доходность 
естественные монополии показывать не 
должны, ведь тогда пострадают потре-
бители, за счет которых эта доходность 
может быть обеспечена. То есть надо по-
вышать надежность, а это невозможно без 
долгосрочных тарифов: инвестор должен 
видеть, что на его, пусть и небольшой, до-
ход не повлияют какие-то сиюминутные 
решения регулятора.

– Каким образом будет формировать-
ся единый рынок услуг СЕМ в рамках 
ЕАЭС?

– Если совсем коротко, то к единым 
рынкам мы будем двигаться поэтапно, но 
неуклонно. Главное, что бы я выделил на 
данном этапе, – это вопросы недискрими-
национного доступа к инфраструктуре. 
Именно эту задачу надо решать в первую 
очередь как по отдельности каждой из 
стран ЕАЭС, так и сообща: без этого ника-
ких не то что единых, а просто нормаль-
ных рынков у нас не будет. По такому пути, 
например, идет Европа. Но слепо копиро-
вать европейский опыт я бы не стал: дис-
криминации не должно быть никакой – ни 
в отношении потребителей, ни в отноше-
нии естественных монополий. Нам нужно 
искать тот самый баланс интересов, о ко-
тором я говорил ранее, именно это способ-
но стать залогом устойчивого совместного 
развития экономик наших стран.

жанторе Касым

Казахстанский банковский сектор 
продолжает испытывать трудности. 
С начала года многие финансовые 

показатели банков демонстрируют сниже-
ние. Государственные программы пока не 
смогли вытянуть рынок.

Еще на прошлой неделе Герман Греф, 
президент Сбербанка России, в кулуарах 
Астанинского экономического форума от-
метил, что банковский сектор РК находит-
ся не в лучшей форме.

«Конечно, банковский сектор Казахста-
на сегодня не в лучшей форме, потому что 
такое мощное падение промышленного 
производства, падение цен на нефть и соб-
ственно два главных торговых партнера 
Казахстана – это Россия и ЕС, и там, и там 
сейчас проблемы, поэтому, конечно, это 
все затронуло экономику Казахстана и как 
следствие – естественно, финансовый сек-
тор», – сказал Герман Греф. 

«Поэтому финансовый сектор испы-
тывает трудности, и я думаю, что здесь 
придется ему, может быть, и помогать, 
особенно еще сейчас есть проблемы с 
ликвидностью… Это очень большое ис-
пытание для казахстанского банковско-
го сектора», – подчеркнул глава Сбербан-
ка. 

Между тем ситуацию о том, что проис-
ходит снижение подтверждают и данные 
Национального банка Казахстана по ито-
гам четырех месяцев.

Начнем с того, что доля банковского 
сектора в ВВП снижается. В частности, 
доля активов банковского сектора в ВВП 
составляет 43,4%, на начало года этот по-
казатель был 47,2%. Доля ссудного портфе-
ля в ВВП – 34,3% (в начале года — 36,7%). 
Доля вкладов клиентов в ВВП – 26,2% (с 
начала года – 29,4%). В секторе складыва-
ется несколько тенденций: рост сектора 
медленнее развития экономики страны, 
передача проблемных кредитов в так на-
зываемые ОуСА. 

Снизились и в целом активы банков, по 
состоянию на 1 мая 2015 года они умень-

шились с начала года на 1,7% и составили 
17 932 млрд тенге. В их структуре наиболь-
шую долю (64,7% от совокупных активов) 
занимает ссудный портфель (основной 
долг) в размере 14,2 трлн тенге (на начало 
года – 14,2 трлн тенге), не изменившись с 
начала 2015 года.

Снижение кредитной активности обу-
словлено снижением деловой активности 
предприятий и дефицитом тенговой лик-
видности. займы юридическим лицам со-
ставили 6,9 трлн тенге с долей 49,1% ссуд-
ного портфеля, уменьшившись с начала 
года на 0,7%.

займы МСБ на 1 мая составили 3,4 трлн 
тенге с долей 23,7% ссудного портфеля, 
увеличившись с начала на 3,6%.

Обязательства фининститутов с на-
чала года снизились на 2,1% и составили 
15 541 млрд тенге. Наибольшую долю в 
общем объеме занимают вклады клиен-
тов – 69,6% и выпущенные в обращение 
ценные бумаги – 9,2%. При этом вклады 
снизились на 4,7%.

В целом произошло снижение вкладов 
компаний на 5,7%. Причем предпринима-
тели перевернули часть своих депозитов в 
тенге, в итоге доля вкладов в иностранной 
валюте уменьшилась с 51,6% на начало 
года до 47,7% на начало мая.

зато население все еще доверяет ино-
странной валюте. В конце апреля доля 
вкладов физических лиц в иностранной 
валюте увеличилась с 67,4% на начало 
года до 69,1%. В целом же объем депозитов 
населения снизился на 3,2% с начала года 
до 4,301 трлн тенге. 

Чистая прибыль банковского сектора 
за 4 месяца выросла значительно – до 101 
млрд тенге, хотя за аналогичный период 
2014 года она составляла всего 19 млрд 
тенге. 

за 4 месяца банки закрыли 30 филиа-
лов – вместо 395 их стало 365. хотя в янва-
ре-апреле прошлого года они открыли 12 
новых филиалов. Это может быть связано 
как с оптимизацией банков, так и с сокра-
щением филиальной сети объединенных 
структур ForteBank и ККБ+БТА.

Олег ни

77 новорожденным компания Bi group вручила 
ценные памятные подарки. Так компания от-
метила появление на свет новых астанчан в 

свой день рождения – 30 мая.
– 20 лет назад была создана компания Bi group, и в 

рамках своего юбилея мы решили провести акцию 20-
ти Добрых Дел, – говорит Канат жакупов, генеральный 
директор Дивизиона «МжК-Премиум». – Одно из таких 

добрых дел – это поздравление новорожденных, родив-
шихся день в день с компанией.

Представители Bi group посетили со специальны-
ми подарками, в наборы которых вошли в том числе и 
стульчики для кормления итальянского бренда Chicco, 
все роддома столицы, где их с радостью встречали как 
молодые мамы, так и медперсонал. 

жадыра Медетбаева 30 мая родила своего первенца, 
мальчика. И на момент приезда сотрудников Bi group 
еще даже не определилась с именем сына. застенчиво 

улыбаясь, она выразила огромную благодарность от 
всех мам за подарки и внимание, в свою очередь поздра-
вив компанию с праздником.

– Растите и будьте самыми лучшими! – искренне по-
желала она.

Напомним, что весной стартовала акция «20 лет Bi 
– 20 Добрых Дел» в рамках празднования 20-летия Bi 
group, команду которой объединяют не только бизнес-
цели, но и различные социальные акции. 20 бескорыст-
ных Добрых Дел, посвященных 20-летнему юбилею Bi 
group, – вот призыв, который с отзывчивостью подхва-
тили все сотрудники компании.

Естественные монополии:  
найти баланс, обрести доверие

несладкая жизнь банкиров?Компания BI group поздравила 
новорожденных в свой день рождения

Ольга Фоминских

Ипотечное кредитование в Казахста-
не было заморожено в конце 2014 
года, поскольку некоторые банки 

приостановили финансирование по этому 
направлению. хотя на фоне общего сниже-
ния кредитования населения на 1% рост 
ипотечных и жилищных займов на начало 
мая составил 0,8%. Для сравнения: на ана-
логичный период прошлого года прирост 
этого показателя достигал уже 5,4%. Игро-
ки полагают, что рост ипотеки ожидается 
во втором полугодии после запуска про-
граммы рефинансирования. 

хотя и наблюдается оживление рынка 
потребительского кредитования, ситуа-
ция остается по-прежнему неблагопри-
ятной для активного рынка кредитова-
ния физических лиц – длинных ресурсов 
нет, а текущие привлекаются по высоким 
ставкам, – рассказали «Капитал.kz» со-
трудники Департамента розничного биз-
неса Банка ЦентрКредит. По их данным, 
снижение продаж кредитов наблюдается 
на рынке ипотеки, так как банки все еще 
испытывают нехватку ресурсов на длин-
ные сроки. 

«Оживление на рынке ипотеки ожи-
дается во 2-м полугодии с момента вне-
дрения правительственной программы 
рефинансирования ипотечных займов по 
льготной ставке 3%, таким образом высво-
бодившиеся ресурсы банков будут направ-
лены на кредитование ипотеки», – отмети-
ли в банке. Однако, полагают они, ставка 
по ипотеке будет, скорее всего, выше уров-
ня ставок 2014 года на 1-2 пункта. Между 
тем спрос на ипотечные продукты со сто-
роны казахстанцев очень высок, потому 

что на рынке недвижимости наблюдаются 
сезонная активность и снижение цен.

Другие игроки рынка воздерживаются 
от каких-либо комментариев и прогнозов. 
Источник, близкий к банковским кругам, 
отметил, что некоторые фининституты 
пока не выдают ипотеку, поскольку она 
требует дешевых и длинных денег, кото-
рых на рынке сейчас немного. Все будет 
зависеть от доступности тенговой лик-
видности, подчеркнул источник. А давать 
ипотеку в валюте еще более рискованно 
в сегодняшней непростой ситуации, при-
чем как для банка, так и для заемщика.

Представители Банка ЦентрКредит со-
гласны с тем, что ипотека на длительные 
сроки предлагается лишь небольшим ко-
личеством банков. Кроме того, отметили 
они, из-за того, что вопрос по ликвидности 
тенговыми ресурсами все еще остается ак-
туальным для многих банков, одни банки 
предлагают только валютные кредиты (в 
основном в долларах СшА), другие наобо-
рот опасаются будущих дефолтов, связан-
ных с возможным ростом курса доллара, и 
предлагают только тенговые кредиты.

Снижение ипотечного кредитования 
не единственное по сектору – банки также 
ограничены в выдаче экспресс-кредитов 
и кредитных карт в рамках нормативных 
требований, установленных регулятором. 

В целом в 2015 году, по прогнозам пред-
ставителей БЦК, фининституты преиму-
щественно будут выдавать кредиты на ко-
роткие сроки – от 1 года – до 36 месяцев, по 
ставкам выше, чем в 2014 году, рост обще-
го рынка БВу по розничным кредитам за 
2015 год, возможно, составит 5-7% (это 
ниже результатов 2014 года на 20-30%), 
при условии реализации правительствен-

ных программ, направленных на поддер-
жание банковского сектора экономики.

«В целом рынок БВу по займам физиче-
ских лиц за 4 месяца 2015 года показыва-
ет небольшое падение, прирост в размере 
(1%). При этом в январе-феврале текуще-
го года рынок «замер», так как почти все 
банки приостановили активное кредито-
вание из-за дефицита тенговых ресурсов 
в связи с долларизацией депозитов», – от-
мечается в сообщении БЦК. По данным 
представителей банка, ставки в этот пери-
од по розничным кредитам были зафикси-
рованы на уровне: по ипотеке – до 25%, по 
потребительским кредитам – до 29%, ав-
токредитованию – до 27% и экспресс-кре-
дитам – до 34%. Оживление наблюдалось 
в марте-апреле, в этот период банки воз-
обновили кредитование, снизили ставки 
по кредитам (хотя размер текущих ставок 
все еще остается выше уровня 2014 года). 

Кроме того, следует отметить, что 
кредитование восстановилось по кратко-
срочным и среднесрочным кредитам, та-
ким как экспресс-кредиты, кредиты на 
неотложные нужды, – сообщили в банке. 
Рынок автокредитов оживился только в 
мае в результате внедрения совместной 
программы правительства и Нацбанка на 
поддержание отечественных автопроиз-
водителей, ресурсы, выделенные БРК (АО 
«Банк Развития Казахстана») в сумме 15 
млрд тенге, были освоены банками-опера-
торами участниками данной программы 
за короткий срок. 

Оценивать эффективность государ-
ственной программы рефинансирования 
ипотечных займов, принятой в апреле 
2014 года, пока рано, учитывая то, что она 
все еще не работает. Об этом сообщил Ан-

дрей Ли, заместитель председателя прав-
ления Национального фонда развития 
финансовых услуг. Он пояснил, что банки 
все еще не получили выделенные 130 млрд 
тенге.

«заемщики пока не могут рефинанси-
ровать свою ипотеку по госпрограмме. В 
настоящее время банки только собирают 
информацию по заемщикам, готовым ре-
финансировать свои жилищные займы. 
В этой ситуации виновато Министерство 
национальной экономики РК, которое 
не решает вопрос по взиманию налогов с 
банков и заемщиков по списанию креди-
тов. Если бы этот вопрос был решен, то 
средства в размере 130 млрд тенге давно 
бы уже ушли в банки и заемщики были бы 
рефинансированы», – заявил он в интер-
вью корреспонденту центра деловой ин-
формации Kapital.kz.

Как уточнил Андрей Ли, согласно На-
логовому кодексу РК, при прощении долга 
как у банка, так и у заемщика возникают 
налоговые обязательства. Банк должен 
оплатить 20% корпоративного подоход-
ного налога (КПН) от суммы к списанию, 
заемщик – 10% индивидуального подоход-
ного налога (ИПН) от прощенной суммы. 
«Таким образом, при списании долга на 
банк ложится невыполнимое налоговое 
бремя. При том, что банк фактически де-
нег от заемщика не получает. В результате 
банки вынуждены копить такие задол-
женности – это отрицательно сказывается 
как на банковском секторе, так и на эко-
номике страны в целом», – считает пред-
ставитель фонда. По его предположениям, 
программа рефинансирования ипотеки 
реально начнет действовать только через 
1-2 месяца.

жанторе Касым

Доверие к национальной валюте сре-
ди населения Казахстана находится 
на достаточно низком уровне. Бо-

ясь очередной девальвации, казахстан-
цы тенговым депозитам предпочитают 
валютные. Аналитики поделились своим 
видением, какими валютами можно ди-
версифицировать свои мультивалютные 
вклады. 

Говоря о перспективах юаня, Евгений 
Слесарев, инвестиционный консультант 
FiBO group, отметил, что Китай является 
ведущей экономикой мира, особенно в ча-
сти производственной базы. хотя, пояснил 
он, сильная экономика приводит к укре-
плению национальной валюты страны. 
А, как известно, чем крепче валюта, тем 
меньше интерес международных произ-
водителей размещать свои производства 
в этих государствах. В данной связи На-
родный банк Китая пытается сдерживать 
удорожание юаня. В итоге рост китайской 
национальной валюты к доллару составля-
ет порядка 2%. С другой стороны, это хоро-
шо, что юань дорожает больше чем доллар. 

«Если говорить о частных инвесторах, 
то сделать инвестиции в юань достаточно 
проблематично. Это пока еще экзотиче-
ская валюта для нашей страны, хотя ее и 
можно купить в обменных пунктах. Один 

из вариантов – банковские вклады, но уро-
вень ставок вознаграждения по депозитам 
в юанях ниже, чем в долларах. С этой точки 
зрения вклады в юанях проигрывают дол-
ларовым», – подчеркнул Евгений Слесарев. 

«Китайский юань, в первую очередь, 
интересен тем, что в перспективе бли-
жайшего десятилетия валюта КНР будет 
активно расширять свое присутствие на 
мировом валютном рынке, из-за чего мо-
жет показать неплохую динамику из-за 
притока капитала», – считает Антон Соро-
ко, аналитик инвестиционного холдинга 
«ФИНАМ» 

Другая валюта, имеющая влияние в 
Казахстане, – российский рубль. Интерес 
к российской валюте возник в прошлом 
году после ее девальвации, однако все еще 
пользуется спросом у казахстанцев. По 
данным Национального банка РК, в апре-
ле 2015 года население приобрело в обмен-
никах Казахстана российских рублей в 5,2 
раза больше, чем продало. Если в апреле 
казахстанцы продали обменным пунктам 
рублей на сумму 4,4 млрд, то купили на 
23,3 млрд. 

Касательно прогнозов по курсу россий-
ского рубля Евгений Слесарев допуска-
ет, что он еще может подешеветь. «Если 
в определенный момент мы видели его 
укрепление до 49 рублей за доллар, сейчас 
его курс составляет 52-53 рубля за доллар. 

Некоторые аналитические расчеты гово-
рят о том, что не исключен еще один рез-
кий скачок до 70 рублей за доллар. Если 
это случится, тогда можно рассматривать 
перевод части сбережений в эту валюту. 
Потому что вскоре может начаться укре-
пление рубля», – полагает инвестицион-
ный консультант FiBO group.

«Российский рубль к концу весны до-
стиг уровня в 50 рублей за доллар, когда 
ЦБ РФ начал предпринимать определен-
ные усилия по его стабилизации за счет 
снижения возможностей фондирования 
банков в иностранной валюте», – расска-
зал Антон Сороко. По его словам, также 
сейчас на рубль оказывает давление воз-
обновление военных действий на украи-
не, что может привести к новому раунду 
ухудшения отношений со странами ЕС. 
«Об отмене санкций сейчас говорить и во-
все не приходится. Тем не менее стабиль-
ные цены на нефть предполагают огра-
ниченное влияние всех этих факторов на 
рубль, так что, полагаем, что в ближайшие 
месяцы национальная валюта проведет 
в боковом коридоре 50-55 рублей за дол-
лар», – прогнозирует аналитик «ФИНАМ». 

Своим видением относительно «пове-
дения» тенге поделился Евгений Слесарев, 
предположив, что резкого изменения кур-
са Нацбанк вряд ли допустит, как это было 
раньше. Но плавные изменения не исклю-

чены, считает эксперт, причем как в одну, 
так и в другую сторону. «Все склонны ожи-
дать удешевления национальной валюты, 
но не стоит исключать и кратковременных 
подорожаний. В целом же, это будет зави-
сеть от экономических показателей стра-
ны», – добавил Евгений Слесарев. 

«Если говорить про глобальные трен-
ды, то сейчас мы наблюдаем укрепление 
американского доллара к большинству 
мировых валют. Как показывает история, 
такие периоды быстро не заканчиваются, 
а значит, при выборе портфеля из зарубеж-
ных валют следует большое внимание уде-
лить американской валюте (тут, кстати, 
важно то же самое событие – завершение 
программы Qe в СшА). Евро сейчас на-
против испытывает проблемы, дефляция 
в ЕС все усиливается, то есть ЕЦБ будет 
все активнее стимулировать потребление 
и инвестиции, что должно будет негатив-
но сказаться на курсе валюты», – отметил 
аналитик «ФИНАМ». По его словам, швей-
царский франк недавно был отвязан от 
евро, так что перекладка из евро во франк 
сейчас выглядит неплохим решением.

В целом же, в нынешней ситуации вари-
ант того, что нельзя держать яйца в одной 
корзине по-прежнему актуален. «Но для 
диверсификации сбережений в свои муль-
тивалютные депозиты можно добавить и 
юань», – заключил Евгений Слесарев.

Оживление ипотеки ожидается 
во 2-м полугодии

В любой непонятной ситуации – 
диверсифицируй депозит
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бЕлАРуСь пОтЕРялА 
пОчти $3 МлРд 

Экономика Беларуси потеряла почти $3 
млрд из-за обвала российских рынков, санк-
ций и эмбарго. Вместе с тем Лукашенко за-
верил, что на валютном рынке Беларуси на-
блюдается стабилизация ситуации. «Если 
раньше мы выбрасывали валюту, «жгли» зо-
лотовалютные резервы, то сегодня пополняем 
их. Юридические и физические лица продают 
валюту. Это хороший процесс», – констати-
ровал Лукашенко. Президент Беларуси под-
черкнул, что монетарная, валютная политика 
должны обеспечивать развитие экономики. 
Глава государства напомнил, что в свое время 
предупреждал правительство, руководителей 
о том, что времени на «раскачку» нет. «Даже я 
бы сказал не на «раскачку», а на то, чтобы «за-
рядить» и затем «выстрелить» в конце августа 
– начале сентября. Осталось всего два месяца. 
Мы не можем людей оставить без работы. В 
противном случае людям и государство такое 
не нужно», – отметил Лукашенко. (бЕлтА)

уКРАинА: РиСК 
дЕФОлтА?

Курс продажи безналичного доллара на 
украине по итогам мая сохранился на уровне 
21,2 грн., наличного – снизился на 4,9% – до 
22,31 грн. Средний дневной объем торгов аме-
риканской валютой на межбанковском рынке 
за месяц вырос на 9,8% – до $197,5 млн. «НБу 
продолжает удерживать курс доллара, ограни-
чивая доступ на межбанк покупателей, а так-
же низкой гривневой ликвидностью. То есть 
регулятор продолжает балансировать рынок, 
ограничивая спрос. При этом рынок адапти-
ровался к действиям центробанка и выработал 
собственную тактику поведения. После май-
ских праздников покупатели и продавцы пыта-
лись реализовать отложенный спрос и предло-
жение, однако ближе к концу месяца межбанк 
начал испытывать нехватку предложения. Та-
кое положение было вызвано в первую очередь 
опасениями в отношении переговоров с креди-
торами по реструктуризации государственно-
го долга», – пояснил эксперт информационно-
аналитического центра ForexClub на украине 
Андрей шевчишин. («Сегодня»)

Вб уВЕличит 
инВЕСтпОРтФЕль 

Директор отдела Беларуси, Молдовы и 
украины Всемирного банка Чимяо Фан рас-
считывает увеличить инвестиционный порт-
фель проектов в Беларуси более чем до $1 
млрд. «у нас имеется ряд проектов, которые 
планируются на следующий бюджетный 
год - он начинается 1 июля. К ним относится 
проект модернизации сектора образования в 
размере $50 млн, проект по повышению кон-
курентоспособности белорусской экономики, 
нацеленный на оказание более широкой под-
держки структурным реформам, в размере 
$150 млн. Кроме того, планируется первый из 
серии займов на цели модернизации системы 
управления государственными финансами 
в размере $10 млн. Очень надеюсь на то, что 
к концу следующего бюджетного года наш 
портфель в Беларуси значительно превысит 
$1 млрд», – сказал Чимяо Фан. (бЕлтА)

ЭКОнОМиКА 
АзЕРбАйджАнА 
ВыРОСлА нА 300%

Азербайджанская экономика выросла на 
300% за последние десять лет, все поставлен-
ные задачи были выполнены, заявил прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев. «Несмо-
тря на двукратное снижение цены на нефть 
на мировом рынке, азербайджанская эконо-
мика продолжается развиваться. за первые 
пять месяцев года экономика страны вы-
росла на 5,3%, в том числе ненефтяной сек-
тор – на 7%», – сказал президент, выступая 
на открытии в Баку 22-й международной не-
фтегазовой выставки и конференции Caspian 
Oil&gas 2015. В качестве основной задачи 
страны в настоящее время глава государства 
назвал уменьшение зависимости от нефти 
и газа посредством диверсификации эконо-
мики. По его словам, в результате продолже-
ния процесса диверсификации доля нефти 
в ВВП Азербайджана снизилась до 30%. Гово-
ря о значимости проводимой конференции, 
президент Алиев сказал, что посредством дан-
ного мероприятия Азербайджан демонстри-
рует свой потенциал миру. («Азия-Плюс»)

Вб СОдЕйСтВуЕт 
РЕФОРМЕ В 
тАджиКиСтАнЕ

Совет исполнительных директоров Все-
мирного банка одобрил 2 июня средства в 
размере $10 млн для реформы управления 
государственными финансами в Таджики-
стане. Данные средства будут направлены 
на финансирование проекта модернизации 
управления государственными финансами 
(уГФ-2), целью которого является усовершен-
ствование эффективности и прозрачности 
государственного финансового управления в 
Таджикистане. Департамент международного 
развития Великобритании (DFiD) софинанси-
рует данный проект на сумму $11 млн., что по-
зволяет довести общую стоимость проекта до 
$21 млн. «усовершенствованное управление 
государственными финансами лежит в основе 
всех реформ государственного сектора стра-
ны», – отметила постоянный представитель 
Всемирного банка в РТ Патриция Виверс-Кар-
тер. Второй проект модернизации управления 
государственными финансами продолжит 
оказание содействия правительству Таджики-
стана в вопросе усовершенствования эффек-
тивности, контроля и подотчетности государ-
ственных расходов. Проект окажет помощь в 
модернизации автоматизированной системы 
финансового управления в целях усиления 
планирования бюджета, его исполнения, 
функций казначейства, учета и отчетности в 
государственных учреждениях. (Avesta.Tj)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

КАзАхСтАнЦАМ 
хВАтАЕт нА ОдЕжду 
и Еду

По данным ТОО «Bisam Central Asia», кото-
рые озвучил его президент Леонид Гуревич, 
«никаких финансовых затруднений» не ис-
пытывает только один процент казахстан-
цев. Восьми процентам хватает денег на все, 
«кроме дорогих приобретений». Вариант «мы 
можем купить себе основную бытовую техни-
ку» отметили 46%. 34% казахстанцев хватает 
только на одежду и еду. Пяти процентам на-
ших сограждан не хватает даже на еду. «Тако-
вы и официальные данные. То есть примерно 
6% казахстанцев живут за чертой бедности», 
– добавил Гуревич. (Kapital.kz)

лАГАРд ОбВинилА 
ГРЕЦию 

Директор-распорядитель Международно-
го валютного фонда Кристин Лагард заявила, 
что Греция должна принять решение о судьбе 
соглашения с кредиторами и что ответствен-
ность лежит теперь на греческой стороне. С 
таким заявлением Лагард выступила, инфор-
мируя членов совета директоров МВФ о ходе 
переговоров. «Лагард вновь заявила, что ре-
шение проблемы Греции должно быть найде-
но», – сообщает телеканал. «Оставить Грецию 
в еврозоне – это главная цель, должно быть 
незамедлительно найдено компромиссное 
решение для Греции. Продвижение в решении 
проблемы имеет геостратегическое значение 
для западного альянса», – отметила предста-
витель МВФ. При этом, по данным «Mega», 
МВФ больше не настаивает на реструктури-
зации долга, что не устраивает греческую сто-
рону, которая ставит своей главной целью не-
медленное и значительное его снижение. МВФ 
эту информацию не подтверждает. («Mega»)

пРиВАтизАЦия 
пРинЕСлА 860 Млн 
тЕнГЕ

В республиканский бюджет от продажи 
объектов в рамках Комплексного плана при-
ватизации на 2014-2016 годы по состоянию на 
1 июня 2015 года поступило 860 млн тенге, об 
этом сообщили в Министерстве финансов РК. 
«Фактически по состоянию на 1 июня 2015 
года выставлено на продажу 300 объектов, из 
них продано 173 объекта, в том числе по ре-
спубликанской собственности 8 объектов, по 
коммунальной собственности – 75, по СПК - 51, 
и 39 объектов холдингов. При этом средства 
от продажи распределились следующим об-
разом: в республиканский бюджет - 860 млн 
тенге, в областные бюджеты – 810 млн тенге, 
холдинги – 50 778 млн тенге и СПК – 2 917 млн 
тенге», – говорится в информации ведомства. 
Так, по республиканской собственности всего 
по Графику продаж на 2014-2015 гг. подлежит 
приватизации 34 объекта. за период июнь 2014 
года - июнь 2015 года была запланирована  про-
дажа 18 объектов. Фактически по состоянию на 
1 июня т.г. выставлены на торги 18 объектов, из 
них 8 объектов проданы. (Kapital.kz)

РОССия нЕ пуСтилА 
58 тОнн СыРА из РК

Россельхознадзор не разрешил ввоз в Рос-
сию из Казахстана 58,5 тонн сыра, который 
перевозился без ветеринарных сертификатов. 
Перевозчик не представил предварительное 
уведомление о выдаче ветеринарных серти-
фикатов, что также является нарушением 
нормативно-правовых актов ЕАЭС. Наруши-
тели привлечены к административной ответ-
ственности. Груз, который следовал на трех 
автомашинах из Карагандинской области, 
был остановлен на одном из пунктов пропуска 
в Челябинской области. Это не первый случай 
нарушения правил ввоза сыра из Казахстана. 
Аналогичный случай был выявлен на ми-
нувшей неделе. При досмотре автомобиля, 
ехавшего из Карагандинской области, было 
обнаружено 19,5 тонн сыра. Как и в новом слу-
чае, сыр пытались провезти без необходимых 
документов. Продукция возвращена в Казах-
стан. (Kapital.kz)

В КАзАхСтАнЕ 
инФляЦия В МАЕ 
СОСтАВилА 0,3%

Инфляция в Республике Казахстан в мае 
2015 года составила 0,3%. Об этом сообщил 
Комитет статистики. Цены на непродоволь-
ственные товары за прошедший месяц уве-
личились на 0,8%. Индекс цен на продоволь-
ственные товары и платные услуги составил 
по 100%. В прошедшем месяце повышение 
цен отмечено на морковь на 12,9%, свеклу – 
на 11,7%, лук репчатый – на 6,4%, картофель 
– на 6%, виноград – на 3,2%, груши – на 3%, 
фруктовые и овощные соки – на 2%. Консервы 
рыбные деликатесные стали дороже на 1,6%, 
сухофрукты и орехи, табачные изделия – на 
1,5%, детское питание – на 1,1%. Стоимость 
масла оливкового выросла на 1%, булочных и 
мучных кондитерских изделий, чая – на 0,9%. 
Снижение цен зафиксировано на огурцы на 
20,9%, помидоры – на 11,8%, капусту – на 9,9%, 
яйца – на 6,4%, молоко сырое – на 1,5%, мясо 
птицы – на 1,3%, масло сливочное – на 0,8%. 
В сфере жилищно-коммунальных услуг тари-
фы на электроэнергию снизились на 0,2%, а 
на содержание жилья – повысились на 0,2%. 
(Kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Если вы не готовы меняться и выходить из зоны комфорта, 
не пытайтесь заниматься собственным бизнесом.

Рубен Варданян

Самый серьезный риск в бизнесе во всем 
мире – это риск быть неэффективным.

Михаил Прохоров

Не сидите сложа руки в ожидании того светлого момента, 
когда ваш бизнес начнет приносить вам прибыль.  
Он сам по себе этого не сделает, его нужно заставить.

Джон Риз

Секрет японцев в том, что они не делают 
докладов о работе, а работают.

Питер Друкер

Адина байкинова

Дискуссии о создании в Казахстане 
второго национального авиапере-
возчика, который бы осуществлял 

внутренние рейсы, ведутся уже второй 
год. Еще в начале 2014 года президент 
страны Нурсултан Назарбаев заявил: «Мы 
заинтересованы в приходе на казахстан-
ский рынок такой известной компании, 
как Bombardier. В этой связи мы плани-
руем создать еще одну отечественную 
авиакомпанию – Air Kazakhstan, которая 
будет выполнять внутренние рейсы. Как 
вы знаете, мы также создавали авиаком-
панию Air Astana совместно с британской 
BAe Systems. Подобный опыт управления 
можно использовать и при создании новой 
компании», – отметил президент.

В начале мая этого года глава государ-
ства на расширенном заседании прави-
тельства в Акорде вновь вернулся к этой 
теме. Он поручил создавать в Казахста-
не совместные с якорными инвесторами 
предприятия по опыту национального 
авиаперевозчика Air Astana.

Напомним, что перевозчик Air 
Kazakhstan существовал в Казахстане до 
2004 года. После смены собственников 
компания объявила себя банкротом. По 
словам председателя Ассоциации ави-
аперевозчиков Казахстана Владимира 
Куропатенко, внешний долг компании 
на момент закрытия составлял $15 млн, 
внутренние долги, по его мнению, можно 
было списать за счет государства. 

Планируется, что создание второго 
национального авиаперевозчика позво-
лит расширить траекторию полетов вну-
три страны, тем самым наладив сообще-
ния между городами.  Появление нового, 
еще и такого крупного игрока, по сути, 
станет частью серьезной реформы рынка 
авиаперевозок, и в скором времени мож-
но будет наблюдать куда более приемле-
мую карту маршрутов внутренних пере-
возок, чем ту, что существует на рынке 
сейчас.

Конечно, в целом страна имеет хоро-
ший потенциал для развития региональ-
ных перевозок, развитую сеть аэропортов 

(у нас их порядка 19) и неплохие показате-
ли деловой активности населения. Одной 
из основных нерешенных проблем остает-
ся высокая цена на авиабилеты. Как счи-
тает Владимир Куропатенко, создание вто-
рого национального авиаперевозчика не 
изменит ситуацию. «Чтобы сделать цену 
билета ниже, нужно, чтобы стоимость то-
плива для компаний стала меньше. у нас 
же к этому вопросу подходят совсем не 
комплексно. учитывая, что мы нефтедо-
бывающая страна, почему мы учитываем 
стоимость на внутреннем рынке, исходя 
из стоимости барреля нефти за рубежом?» 
– удивляется эксперт.

Дело в том, что порядка 70%  стоимости 
авиабилета складывается из цены на ави-
ационный керосин, которым мы, к слову 
сказать, можем обеспечить себя сами. Тем 
не менее цена на него для внутренних рей-
сов складывается из стоимости цены на 
баррель нефти за рубежом, от этого цена 
на билет только растет. 

Как объясняет спикер, нефть после 
переработки «на выходе» стоит больше 
$1000 за тонну, что в свою очередь влияет 
на цену. Он приводит в пример Иран, где 
для заправки международных рейсов цена 
на топливо одна, а для внутренних рейсов 
– своя, более низкая.

«здесь нужно регулировать цены, толь-
ко тогда можно устанавливать тарифы. 
Надо понять, какое количество топлива 
необходимо для казахстанских рейсов и 
«застолбить» для них определенную цену. 
Создание каких-либо дополнительных 
авиакомпаний практически ничего не ре-
шит», – объясняет эксперт.

По словам другого спикера, Макаша 
Абишева, специалиста по авиации, созда-
ние второго перевозчика необходимо, при 
этом он утверждает, что в случае полно-
ценного прихода на рынок Air Kazakhstan 
цена на билет все же будет снижена. 

«Так как перевозчик будет нацелен на 
внутренние рейсы, стоит ожидать, что 
цена на билеты будет снижена, что, в свою 
очередь, приведет к здоровой конкурен-
ции.  Окончательная цена на билет будет 
зависеть от стоимости летного часа и от 
цены на топливо, которое будет свое или 

его будут приобретать за рубежом», – гово-
рит спикер. 

Отметим, что согласно информации 
Комитета гражданской авиации РК, в Ка-
захстане зарегистрировано 56 авиакомпа-
ний, однако лишь 5 из них задействованы 
на регулярных перевозках. 

«Единственный стимул удешевления и 
улучшения качества предоставляемых ус-
луг – это конкуренция. Скорее всего, под 
этим всем понятным сладким соусом до 
поры и будет подаваться создание второй 
нацкомпании. Если проект имеет обозна-
ченную выше цель, а другой я не вижу, то 
это на пользу бюджета Казахстана», – счи-
тает Даурен Валиев, директор AviaMaster 
Aircraft.

Изначально предполагалось, что новый 
авиаперевозчик будет работать в тесном 
сотрудничестве с Air Astana, осуществляя 
полеты в те регионы, куда она не летает.

«В случае многократного расширения 
рынка авиаперевозок и увеличения до-
ходов необходимо иметь нацперевозчика 
со 100% участием Казахстана. успешный 
опыт Air Astana позволяет легко создать 
ее высококачественную копию, но уже со 
100% участием Казахстана», – утверждает 
Валиев. 

Таким образом, если пассажиропоток 
не вырастет, пока единственному наци-
ональному авиаперевозчику Air Astana 
придется делить доходы от перелетов с но-
вым игроком. 

«Казахтелеком» уже давно пере-
стал ассоциироваться только с 
предоставлением услуг тради-

ционной телефонии. Сегодня оператор 
связи известен производством высоко-
конкурентных инфокоммуникацион-
ных продуктов. Компания не только рас-
ширяет и запускает новые проекты, но 
повышает качество и доступность ока-
зываемых услуг. Об этом на встрече с жур-
налистами рассказал Главный директор 
по стратегическому управлению АО «Ка-
захтелеком» Батыр Маханбетажиев. Он 
отметил, что компания сосредоточится 
на реализации трех основных инициатив 
– «Супермаркет услуг для всей семьи», 
«Информационный фундамент бизнеса» 
и «Интегрированный оператор». 

«Все наши услуги разработаны и вне-
дрены с учетом потребностей различ-
ных категорий граждан, в зависимости 
от рода занятий, возраста, интересов. 
Также мы рассматривали удобство поль-
зования услугами. Инициатива «Супер-
маркет услуг для всей семьи» – это новые 
продукты для домашних пользователей. 
Например, продукт  «iD tV Online» – пре-
доставляет доступ к 60 телеканалам, бо-
лее 6 тысячам фильмов, сериалов, шоу и 
телепередач. Абоненты получают доступ 
к телеканалам и видеоконтенту с мо-
бильных устройств: смартфонов, план-
шетов, компьютеров и ноутбуков. Для 
этого лишь нужно быть абонентом «iD 
net» или «Megaline». Суть услуги в том, 
что абонентам предоставляется мобиль-
ность и удобство в просмотре мультиме-
диа контента», – рассказал Батыр Махан-
бетажиев.

Среди других возможностей, предо-
ставляемых «Казахтелекомом»,  услуга 
«Родительский контроль», которая по-
могает обезопасить детей от нежелатель-
ного контента, внедрена услуга аренды 
более 20 видов полезного программного 
обеспечения. По услуге «iD net» абонен-
там предлагается рекордная скорость 
120 Мбит/с – это стало возможным благо-
даря новым технологическим решениям.

В рамках стратегического направ-
ления «Интегрированный оператор» 
внедрен новый продукт, созданный на 
стыке мобильных и фиксированных 
технологий и предложений, – услуга 
«универсальный номер». Она предусма-
тривает объединение фиксированной 
и  мобильной связи на одной сим-карте. 

Данный продукт является единствен-
ным решением на рынке, позволяющим 
бесплатно звонить с городского номера 
на мобильный. Кроме того, использо-
вание пакета позволяет эффективно 
планировать и экономить средства, за-
трачиваемые на связь. Предпринима-
телям  удобно получать звонки как на 
городской, так и на мобильный номер 
посредством одной сим-карты и вовсе 
не обязательно сидеть в офисе круглые 
сутки. К тому же при подключении дан-
ной услуги клиент получает не только 
интегрированную телефонную связь, но 
и доступ к  интернету.

Также абонентам предлагаются еди-
ные пакеты домашнего и мобильного ин-
тернета 4g – такой подход дает ряд пре-
имуществ: во-первых, экономичность. 
Так, например, за 4,5 тыс. тенге абонент 
получает безлимитный  домашний ин-
тернет + 2 Гбайт мобильного интернета 
4g. Во-вторых, предлагается схема опла-
ты, при которой абонент сначала поль-
зуется услугами, а оплачивает по факту 
в следующем месяце. Это единственное 
предложение по оплате мобильного ин-
тернета после его использования. 

Третья стратегическая инициатива 
«Информационный фундамент бизнеса» 
включает в себя 17 запущенных в эксплу-
атацию продуктов, в том числе совместно 
с дочерней компанией «АЛТЕЛ». В числе 
основных услуг «Мобильный офис»  – бес-
проводной VPn на базе технологии Lte, 
который позволил строить защищенные 
локальные сети в любом месте во всех го-
родах Казахстана. В целях мониторинга 
качественных параметров корпоратив-
ных сетей абонентов выпущен продукт 
SLA. Для подключения государственных 
органов к сети интернет через Единый 
шлюз доступа разработан и внедрен про-
дукт  «Интернет для государственных 
органов». С января 2014 года «Казахте-
лекомом» запущены облачные продукты 
Microsoft Hosted exchange (корпоратив-
ная почта), Sharepoint (создание внутрен-
них сайтов), Lync (создание и управление 
проектными командами) и очень попу-
лярный продукт «Облачный вебинар», 
позволяющий проводить обучающие 
тренинги по всему Казахстану, не выходя 
с рабочего кабинета. 

значительным изменениям подвергся 
и портал компании telecom.kz.  

Так, для  удобства пользователей на 
портале создана виртуальная витрина 
всех услуг АО «Казахтелеком» – телеви-
дения, доступа к интернету, телефонии 
и многих других. Абонент в онлайн-ре-
жиме может определить техническую 
возможность подключения той или иной 
услуги, получить список подключенных 
услуг, посмотреть распечатку счета.

 Авторизованные пользователи могут 
оплатить услуги и сторонних организа-
ций: других операторов фиксирован-
ной, сотовой и спутниковой связи, ка-
бельного и спутникового телевидения, 
интернета, осуществить коммунальные 
и другие платежи. К слову, оплата за ус-
луги АО «Казахтелеком» посредством 
платежных банковских  карт принима-
ется на портале без комиссии.  

Большое внимание при разработке 
новой версии уделено качеству предо-
ставляемого сервиса и созданию каналов 
обратной связи.

уровень удовлетворенности абонен-
тов определяется также и с помощью 
других методов и инструментов, а все 
сервисные процессы строятся на базе 
ожиданий самих клиентов.

 «за последние годы обратная связь 
стала для нас главным двигателем из-
менений в части повышения эффектив-
ности сервисных процессов. Благодаря 
своевременному выявлению и реагиро-
ванию на обращения клиентов мы имеем 
возможность проактивно управлять кли-
ентским опытом», – рассказал Главный 
коммерческий директор Рафаэль Абыха-
нов.

Проводимые компанией меры и но-
вовведения влияют не только на укре-
пление лояльности абонентов, но и на 
увеличение их числа. На сегодняшний 
день  1,5 млн  абонентов пользуются ус-
лугами широкополосного доступа к ин-
тернету и более 2 млн человек являются 
абонентами мобильных сетей Lte/gSM/
UMtS. Количество фиксированных ли-
ний по состоянию на май составило 4 063 
258 единиц.

Как отметили топ-менеджеры компа-
нии в завершение встречи, «Казахтеле-
ком» не ограничится достигнутыми ре-
зультатами и продолжит внедрять новые 
инструменты, направленные на повы-
шение качества услуг и внедрение новых 
предложений, разработанных в соответ-
ствии с требованиями потребителей. 

Адина байкинова 

Создание единого пенсионного дого-
вора между странами-участницами 
ЕАЭС переходит в практическую 

плоскость. В начале текущего года заме-
ститель  директора департамента разви-
тия предпринимательской деятельности 
ЕЭК Самат Алиев заявил о том, что в ЕАЭС 
создадут единый пенсионный договор, ре-
гулирующий вопросы пенсионных выплат  
гражданам всех пяти государств. 

«Основная цель разработки договора 
– обеспечение равных прав и гарантий в 
сфере пенсионного обеспечения, защита 
пенсионных прав трудящихся государств 
ЕАЭС и членов их семей на всей террито-
рии союза. Государства-члены ЕАЭС долж-
ны гарантировать равноправие в части 
пенсионного обеспечения, на которое рас-
пространяется действие договора и сохра-
нение приобретаемых и приобретенных 
прав», – заявил спикер.

Подобное решение  повлекло за собой 
ряд вопросов. Разница в пенсионных от-
числениях, возраст выхода на пенсию и 
различие между размерами пенсий в стра-
нах интеграционного союза существенно 
отличаются и пока не до конца понятно, 
каким образом будет выстроен процесс 
проработки имеющихся вопросов. 

А мы уйдем на север
Наблюдатели склонны расценивать соз-
дание единого пенсионного договора как 
весьма поспешный шаг. Такие реформы 
требуют взвешенных решений и не яв-
ляются делом одного дня. Кроме того, 
назвать пенсионное законодательство 
стабильным и уж тем более устоявшим-
ся  нельзя. Например, та же Россия, где, к 
слову сказать, сосредоточено наибольшее 
число мигрантов из стран ЕАЭС, в бли-
жайшее время собирается менять струк-
туру пенсионных взносов. «Последние де-
сятилетия характеризуются неуклонным 
ростом миграционных потоков, в странах 
ЕАЭС наблюдается высокая активность 
перемещения населения между странами 
именно с целью трудовой миграции.  Ос-
новными странами-реципиентами трудо-
вых мигрантов в ЕАЭС являются Россия 
и Казахстан. Проблема пенсионного обе-
спечения трудовых мигрантов в масшта-
бах стран, являющихся в настоящее время 
членами ЕАЭС, долгое время оставалась 
нерешенной, несмотря на высокое значе-
ние этого вопроса для миллионов трудо-
вых мигрантов и членов их семей», – объ-
ясняет Владимир Перебоев, руководитель 
направления Центра интеграционных ис-
следований Евразийского банка развития 
(ЦИИ ЕАБР). 

По неофициальной оценкам, числен-
ность только трудовых мигрантов в Рос-
сии равняется 5–6 млн человек, что со-
ставляет примерно 7% от общего числа 
занятых. Казахстанских граждан среди 
них порядка 569 тыс. человек. 

найди три отличия
Средний процентный показатель величи-
ны отчислений в пенсионный фонд в стра-
нах ЕАЭС может различаться в несколько 
раз. В России данный показатель состав-
ляет порядка  22%, при этом источником 
является фонд оплаты труда. Наиболее 
высокая ставка в Беларуси – 29%, однако 
1% идет из заработной платы работника, 
остальные 28% за счет фонда. В Казах-
стане, наоборот, главным источником 
пенсионных отчислений является непо-
средственно сам работник. Согласно зако-
нодательству, сотрудники платят за свою 
будущую пенсию 10% от зарплаты. Конеч-
но, существуют  отчисления для отдель-
ных категорий работников в размере 15% 
от фонда оплаты труда, хотя, как утверж-
дают в ЕАБР, эту норму нельзя считать 
общепринятой. хуже всего обстоят дела 
в Армении, где  пенсионные взносы лишь 
частично финансируются государством. В 
Кыргызстане соотношение выплат состав-
ляет 15% и 10% соответственно.   

Кроме прочего, пенсионные системы в 
целом отличаются друг от друга по струк-
туре.  Например, в Казахстане, России, 
Кыргызстане и Армении действует треху-
ровневая модель с накопительной состав-
ляющей. В то время как в Беларуси работа-
ет одноуровневая солидарная схема, когда 
пенсионные выплаты идут за вычетом из 
налоговых отчислений. Такой разброс не 
казался важным вначале, когда создание 
единого пенсионного договора только ста-
ли обсуждать. Теперь же это и ряд других 
несоответствий могут стать препятствием 
на пути разработки договора. 

«Полагаем, что создание механизма 
экспорта пенсий – достаточно важное и 
полезное решение в рамках экономиче-
ской интеграции ЕАЭС, но, в то же время, 
можно сказать, что слишком раннее. По 
нашим оценкам, внедрение данного ме-
ханизма нужно вместе с бюджетной ин-
теграцией, но не ранее. Пока пенсионные 
системы стран-участниц слишком сильно 
различаются, чтобы такой механизм был 
сбалансированным. Фактически суще-
ствует риск создания предпосылок либо 
для системного использования данной 
возможности в ущерб государству, либо 
игнорирования со стороны населения из-
за низких коэффициентов конвертации. 
Сроки реализации такого предложения, 
по нашим данным, могут быть 3-5 лет», – 
объясняет Антон Сороко, аналитик инве-
стиционного холдинга «ФИНАМ». 

Необходимо учесть и разницу в раз-
мерах пенсий в странах ЕАЭС. Наиболее 
низкий показатель уровня пенсий, соглас-
но исследованию КирТАГ, демонстрирует 
Кыргызстан – чуть больше $78 в месяц, 
что делает пенсионеров этой страны явны-
ми аутсайдерами. Напротив, Казахстан в 

этом показателе демонстрирует явное пре-
имущество. Отечественные пенсионеры 
получают около $272 в месяц. Следом идет 
РФ с размером пенсии в $240.  Чуть мень-
ше $200 получают белорусы, пенсионеры 
Армении находятся на отметке в $100.

Возраст выхода на пенсию тоже раз-
ный. В Казахстане до 2027 года планиру-
ется постепенно довести выход женщин 
на пенсию до 63 лет, в России и Беларуси 
женщины выходят на пенсию в 55 лет, а 
мужчины в 60 лет, в Армении 63 года – воз-
раст выхода на пенсию для всех граждан. 

«Проведенный в ходе исследования 
анализ национальных пенсионных систем 
в странах ЕАЭС продемонстрировал зна-
чительные различия в их структуре, уста-
новленном возрасте выхода на пенсию, в 
размере и источниках отчислений в пен-
сионные фонды. Выявлено отсутствие ме-
ханизмов, обеспечивающих сохранение 
и перевод пенсионных прав между стра-
нами-членами ЕАЭС», – дает свою оценку 
Перебоев. 

В то же время он заявляет, что интенсив-
ность миграционных потоков, специфика 
социально-демографической ситуации, а 
также состояние рынков труда диктуют 
необходимость координации пенсионных 
систем на основе международного дого-
вора о сотрудничестве в области пенси-
онного обеспечения с перспективой соз-
дания общего пенсионного пространства 
в ЕАЭС. Эта мера должна создать базовые 
социальные гарантии, необходимые для 
эффективной экономической интеграции, 
а также для легализации потоков трудо-
вой миграции на территории союза.

Аналогичного мнения придерживается 
член коллегии (министр) по экономике и 
финансовой политике Евразийской эконо-
мической комиссии Тимур Сулейменов, 
указывая на несовершенство пенсионных 
систем в рамках ЕАЭС.

«В сфере пенсионного обеспечения 
имеются различия в основных подходах 
финансирования пенсионных систем и 
распределения пенсионных средств. Си-
стемы пенсионного обеспечения отлича-
ются структурно: пенсионный возраст, 
размеры, источники пенсионных отчис-
лений и другие параметры. Проблемными 
являются вопросы, связанные с сохране-
нием и переводом пенсионных прав граж-
дан при переезде из одной страны  в дру-
гую», – говорит эксперт. 

По его словам, в договоре о пенсион-
ном обеспечении трудящихся граждан 
государств-членов ЕАЭС предполагается 
решить вопросы, касающиеся экспорта 
пенсионных прав: каждое государство 
выплачивает гражданину ту часть пен-
сии, которую он приобрел на его терри-
тории.

С оглядкой на ЕС
Пожалуй, самым болезненным вопросом 
остаются условия выплаты накоплений. 
По мнению аналитиков, при создании 
единого пенсионного договора ЕАЭС в 
любом случае придется опираться на 
опыт Евросоюза, столкнувшись с анало-
гичными трудностями: длительность вы-
числения пенсионного вознаграждения и 
сложность учета корректировок в уже сде-
ланных начислениях. 

«Основной минус такого решения за-
ключается в том, что в случае если боль-
шинство трудовых мигрантов, работаю-
щих сейчас в странах-реципиентах, решат 
остаться там на постоянное место житель-
ства по достижении пенсионного возрас-
та, то бремя по выплате пенсий ляжет на 
эти страны (то есть, прежде всего, на Рос-
сию и Казахстан)», – объясняют в отчете 
ЕАБР. 

Другой эксперт, Евгений Тищенко, 
вспоминает ситуацию, когда большинство 
пенсионных фондов скопом передали свои 
ликвиды в ЕНПФ, предполагая, что точно 
такая же ситуация может произойти и на 
союзном уровне.

«Из-за большей рыночной власти бан-
ковского сектора активы считались при-
мерно на глазок, а заплатили за все рядо-
вые вкладчики. Напомню, что с начала 
года списано уже более 100 млрд тенге 
из ЕНПФ (убыток на каждый индивиду-
альный счет составил около 10 тыс. тен-
ге). Притчей во языцех стал и постоянно 
увеличивающийся дефицит Пенсионного 
фонда России. Не секрет, что пенсионные 
системы стран союза, да и не только пре-
терпевают изменения. И вот тут главное 
правильно выровнять пенсионные лими-
ты стран», – говорит спикер.

Он делает акцент на различия и особен-
ности стран-участниц ЕАЭС и предлагает 
повнимательней присмотреться к особен-
ностям систем при составлении единого 
пенсионного договора. 

что имеем в итоге?
Введение единого пенсионного поля при-
ведет и к сокращению неформальной 
занятости, росту инвестиционной при-
влекательности и социальных гарантий 
внутри союза. Таким образом, условия вы-
платы пенсий должны вбирать в себя учет 
мобильности (например, в начале трудо-
вой деятельности, в середине, в конце) и 
распределение социальных выплат.  Мо-
бильность пенсий, в свою очередь, обеспе-
чит свободу передвижения рабочей силы 
в рамках формируемого единого рынка 
труда, а также будет способствовать лега-
лизации положения мигрантов в странах 
ЕАЭС. 

«Основной целью договора является 
обеспечение равных прав и гарантий в 
сфере пенсионного обеспечения, защита 
приобретенных пенсионных прав трудо-
вых мигрантов и членов их семей на всей 
территории союза. И главным критерием 
здесь является соблюдение принципа про-
порциональности. А как именно он будет 
реализован – через параллельные выпла-
ты пенсионными системами государств-
членов ЕАЭС или через трансферты 
– вопрос технического характера. Государ-
ства-члены ЕАЭС склоняются в сторону 
параллельных выплат. В конечном итоге 
договор должен стимулировать легализа-
цию потоков трудовой миграции в ЕАЭС 
и поступление соответствующих отчис-
лений трудовых мигрантов в пенсионные 
фонды стран-реципиентов в полном объ-
еме», –  резюмирует Перебоев. 

Создание второго авиаперевозчика 
в РК не повлияет на цену билетов

TRAVELSYSTEM подставил рынок

«Казахтелеком»: повышаем 
качество, экономим время!

пенсия переходит 
границы

Согласно информации, предоставленной ЕнпФ, с начала года  фонд 
выплатил порядка 7,2 млрд тенге пенсионных накоплений в связи с 
выездом на постоянное место жительства за пределы РК иностранцам и 
лицам без гражданства.   
 
«надо помнить, что одним из обязательных условий для осуществления 
выплаты пенсионных накоплений из ЕнпФ иностранцам и лицам 
без гражданства является своевременное прохождение последними 
процедуры получения разрешения на выезд на постоянное место 
жительства за пределы РК в территориальном подразделении 
миграционной полиции органов внутренних дел. при смене гражданства 
человек обязан закрыть все свои обязательства перед государством и 
другими гражданами (например, по выплате алиментов, налогов,  иных 
долгов)», – объяснили в ЕнпФ.

Но, по словам Дениса Кривошеева, сей-
час отношения между страховыми компа-
ниями и туристским рынком очень обо-
стрились и это новый вызов для отрасли. К 
примеру, на днях стало известно, что «Каз-
коммерц полис» сдал лицензию в части 
страхования туристского рынка и начал 
отзыв соответствующих договоров. В том 
же направлении работают еще несколько 
страховых компаний, а остальные взвин-
тили свои страховые премии до максиму-
ма, разрешенного законодательством. Так, 

полис для оператора, в независимости от 
объемов его деятельности, стоит 400 тыс. 
тенге, агентства должны заплатить около 
200 тыс. Страховщики объясняют свою 
позицию тем, что тоже являются бизнесом 
и в данном случае голосуют ногами. Так, 
к примеру, в прошлом году объем выплат 
составит 250,3 млн тенге, а объем премий 
– 116,8 млн тенге. Таким образом потери 
страховщиков составили 133,5 млн тенге. 

Страховщики считают, что риск мошен-
ничества нельзя застраховать. «Для того 
чтобы туроператоры и турагенты отвечали 
перед своими клиентами в полном объеме, 

необходимо риск финансового банкрот-
ства операторов и агентов выделить в от-
дельную категорию. То есть страховать 
риск финансового банкротства не в рамках 
обязательного страхования гражданско-
правовой ответственности турапоретора 
и турагента. В 2014 году trAVeLSYSteM 
задолжал авиакомпании SCAt $2,5 млн. 
А кто об этом знал? Страховщик, который 
застраховал trAVeLSYSteM, об этом не 
знал. То есть, по сути, страховщик в тот мо-
мент мог принять решение не страховать 
из-за неблагонадежного состояния туро-
ператора. Мы предлагали предъявлять к 

операторам более жесткие требования к 
регулированию, чтобы они раскрывали 
свои отчеты, чтобы была прозрачна деби-
торская и кредиторская задолженность. 
Именно по отчетности можно было бы 
сделать вывод, сколько средств собрал ту-
рагент и сколько он должен своим партне-
рам», – считает Марина шиповалова, за-
меститель председателя правления  Фонда 
гарантирования страховых выплат.

Получается, что туристский рынок мо-
жет остаться вне закона, а пока отрасль не 
справится с существующими вызовами, 
страдать будут простые казахстанцы.

[Начало На стр. 1]
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КРыМ пРЕВРАтитСя В 
хАб для ОбнАличКи

После присоединения Крыма к России 
украинские банки, работавшие на полуостро-
ве, поспешили закрыть почти 1000 своих отде-
лений, а Национальный банк украины запре-
тил проводить здесь финансовые операции. 
Торговля с украиной почти остановилась, а 
затем последовали международные санкции: 
компании Visa и Mastercard приостановили 
свои операции в Крыму.  Вскоре власти России 
постарались создать новую финансовую систе-
му на территории Крыма и Севастополя. Было 
принято несколько законов о защите вклад-
чиков бывших украинских банков, а также об 
управлении активами ушедших с полуострова 
банков. Для исполнения этих законов была соз-
дана новая организация – Фонд защиты вклад-
чиков. Как только были приняты эти законы, 
первыми в Крыму оказались банкиры с крими-
нальным прошлым и очень хорошими связями 
в спецслужбах России, утверждают расследо-
ватели OCCrP. Они первыми получили в распо-
ряжение активы ушедших украинских банков. 
И хотя в России о многих из этих банков мало 
кто слышал, на полуострове они начали бы-
стро расти. 4 апреля 2014 года «Генбанк» стал 
первым российским банком, открывшим свои 
отделения в Севастополе. К тому моменту он 
занимал 315-е место среди российских банков 
по объему активов. Сегодня банк управляет 
более чем 90 филиалами в Крыму – это вторая 
по величине банковская сеть на полуострове. 
Банк получил в свое распоряжение собствен-
ность бывших украинских кредитных орга-
низаций – «Кредобанка», «Брокбизнесбанка» и 
банка «Пивденный». (newsru.com)

В ЦОнАх РК 
зАпущЕнО 35 нОВых 
уСлуГ

С июня в казахстанских ЦОНах в пилот-
ном режиме стали доступны 35 новых услуг. В 
частности, в центры обслуживания населения 
можно обратиться  за приемом/отзывом на-
логовой отчетности, выдачей патента индиви-
дуальным предпринимателям, назначением 
выплаты пособия опекунам или попечителям 
на содержание детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, оформлением при-
глашений на въезд в Республику Казахстан по 
частным делам и т.д.  Как сообщила генераль-
ный директор РГП «ЦОН» Асемгуль  Балташева, 
в настоящее время в ЦОНы передано 35 услуг 9 
госорганов. «Пока стандарты данных услуг на-
ходятся на рассмотрении, они будут предостав-
ляться в ЦОНах  в пилотном режиме. После их 
утверждения пилотный проект будет завершен, 
и услуги будут оказываться в ЦОНах  на общих 
основаниях», - отметила спикер. Балташева так-
же сообщила, что работа по внедрению новых 
услуг в ЦОНы РК продолжится. До конца года в 
ЦОНы планируется внедрить еще более 20 но-
вых услуг, среди которых услуги министерств 
по инвестициям и развитию, сельского хозяй-
ства, юстиции, финансов и обороны. Таким об-
разом,  к концу года количество оказываемых  в 
ЦОНах услуг достигнет 212. К слову, в 2011 году 
Центры обслуживания населения оказывали 
всего 59 услуг, в 2012 году – 113, в 2014 их коли-
чество возросло до 171. Количество услуг, ока-
занных  в ЦОНах РК за 4 месяца текущего года, 
составляет 13 711 696, более 10 миллионов из 
них – электронные. (Соб.инф.) 

     

ГлАВныЕ ОпАСнОСти 
для МиРОВОГО 
СООбщЕСтВА

Канцлер ФРГ Ангела Меркель в преддверии 
саммита g7 назвала главные опасности для ми-
рового сообщества. Основные проблемы, как 
она пишет в статье, опубликованной в газете 
globe and Mail, главы государств и правительств 
планируют обсудить на встрече в Баварии. 
По ее словам, «Большую семерку» заботит не 
только процветание и экономическая стабиль-
ность стран-участниц, но и общие ценности, 
такие как свобода, демократия и соблюдение 
прав человека. «Разве можно было представить, 
что спустя 25 лет после окончания холодной 
войны, порядок в Европе будет нарушен ан-
нексией Крыма? Или то, что распространение 
вируса Эболы сможет затормозить развитие 
ряда африканских стран, а на Ближнем Востоке 
исламистская террористическая организация 
попытается установить халифат на территории 
двух государств», – написала Меркель. Канцлер 
ФРГ выразила уверенность, что все эти вопро-
сы, которые находятся на повестке дня, «требу-
ют ответа международного сообщества». «Тем 
не менее, на саммите g7 будут рассмотрены и 
другие вопросы, которые не касаются кризис-
ной дипломатии», – сообщила она. В частности, 
на встрече планируют обсудить сложившуюся 
в мире экономическую ситуацию.  (lenta.ru)

уКРАинА 
КОМпЕнСиРуЕт 
убытКи От пОтЕРи 
КРыМА

заявление на эту тему в эфире украинско-
го «5 канала» сделала заместитель министра 
юстиции Наталья Севостьянова. По ее словам, 
если Европейский суд по правам человека 
признает правоту Киева, то украина сможет 
использовать инструмент ареста российского 
имущества за рубежом, который чиновница 
назвала очень эффективным. «Будет стадия 
справедливой сатисфакции, когда будем опре-
делять суммы, благодаря которым непосред-
ственно будет эта компенсация выплачена. На 
сегодняшний день в России много такого иму-
щества в других странах», – подчеркнула Сево-
стьянова. По данным Министерства юстиции 
украины, в Крыму национализировано более 
400 украинских предприятий, а также 18 га-
зовых месторождений. В Европейском суде по 
правам человека сейчас находятся две жалобы 
со стороны Киева в адрес Москвы. Одна из них 
касается Крыма, другая – Донбасса. украинская 
сторона полагает, что действия России, в част-
ности в Крыму, привели «к многочисленным на-
рушениям Европейской конвенции по правам 
человека». (РбК)

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

// ракурс // сПорт

«АСтАнА» лучШАя 
нА «джиРО»

Казахстанская команда «Астана» 
стала лучшей в командной классифика-
ции по итогам «Джиро д’Италия-2015». 
В этой гонке два гонщика команды – 
Фабио Ару и Микель Ланда – поднялись 
на вторую и третью ступени подиума, 
а четверо гонщиков команды «Astana» 
вошли в топ-20 генеральной класси-
фикации. Также гонщики команды 
«Астана» выиграли на «Джиро» 5 эта-
пов (один этап взял Паоло Тиралонго, 
по две победы у Микеля Ланды и Фабио 
Ару). Ближайшим соперником коман-
ды «Астана» в командной классифика-
ции стали гонщики «BMC», занявшие 
2-е место с отставанием более чем 43 
минуты. (velolive.com)  

ильин и тЕн 
удОСтОЕны 
нАГРАд

Двукратный олимпийский чемпион 
Илья Ильин и бронзовый призер зим-
них Олимпийских игр в Сочи Денис Тен 
награждены медалей «20 лет Ассамблеи 
народа Казахстана». Об этом стало из-
вестно в ходе расширенного заседания 
оперативного штаба по подготовке и 
участию казахстанских спортсменов в 
XXXi Олимпийских играх 2016 года в 
Рио-де-жанейро. Согласно указу Прези-
дента Республики Казахстан, за вклад 
в укрепление общественного согласия 
в стране праздничной медалью «20 лет 
Ассамблеи народа Казахстана» удосто-
ены Илья Ильин, Денис Тен, наставник 
казахстанской сборной по шорт-треку 
Мадыгали Карсыбеков, чемпион мира 
по тяжелой атлетике жасулан Кыдыр-
баев, мастер спорта международного 
класса СССР, заслуженный тренер РК по 
боксу Александр Стрельников и заслу-
женный мастер спорта РК по вольной 
борьбе Ислам Байрамуков. Награды 
были вручены министром культуры и 
спорта РК Арыстанбеком Мухамедиулы 
в ходе заседания. Стоит отметить, что 
Денис Тен, Илья Ильин и Ислам Байра-
муков на церемонии награждения не 
присутствовали. Праздничная медаль 
«20 лет Ассамблеи народа Казахстана» 
была учреждена указом Президента Ре-
спублики Казахстан от 23 января 2015 
года с целью поощрения граждан Казах-
стана и иностранных государств, внес-
ших значительный вклад в укрепление 
общественного согласия в стране, обе-
спечение единства народа Казахстана, 
а также в ознаменование 20-летия Ас-
самблеи народа Казахстана. (inform.kz)

ОлиМпийЦАМ 
ОбОзнАчили 
зАдАчи

Перед национальной сборной Казах-
стана поставлена задача завоевать не 
менее 110 лицензий на участие в Олим-
пийских играх 2016 года. Об этом сооб-
щил председатель Комитета по делам 
спорта и физической культуры Мини-
стерства культуры и спорта РК Ельсияр 
Канагатов. «На последних летних Ази-
атских играх мы впервые завоевали 28 
золотых медалей, это показывает, что у 
нас имеется хороший потенциал для до-
стижения высоких результатов. На осно-
вании целевых комплексных программ 
и показанных результатов в текущем 
олимпийском цикле нам были постав-
лены задачи завоевать не менее 110 ли-
цензий в 25-27 видах спорта, в Лондоне 
у нас было 105 лицензий в 25 видах 
спорта. Конечно, мы должны прогрес-
сировать, но это задачи, поставленные 
перед нашей национальной сборной 
командой на основании обязательств 
главных тренеров», – рассказал Е. Кана-
гатов в ходе расширенного заседания 
оперативного штаба по подготовке и 
участию казахстанских спортсменов 
в XXXi Олимпийских играх 2016 года 
в Рио-де-жанейро. Также он отметил 
результаты, которые должна показать 
сборная Казахстана, чтобы попасть на 
Олимпийские игры. «Нам только в этом 
году необходимо завоевать не менее 30 
лицензий в лицензионных чемпионатах 
мира, чтобы обеспечить прямое попада-
ние на игры в таких видах спорта, как 
борьба, бокс, плавание, легкая атлетика, 
тяжелая атлетика, гребля на байдарках 
и каноэ. В этом году сборная команда 
будет принимать участие в 43 чемпио-
натах Азии, а также 31 лицензионном 
чемпионате мира для завоевания права 
на участие в Олимпийских играх и в 140 
многоступенчатых этапах кубков мира 
для набора очков. В следующем году 
планируется участие в более чем 70 кон-
тинентальных, мировых лицензионных 
соревнованиях, а также 52 этапах куб-
ков мира для завоевания оставшегося 
количества квот, запланированного для 
участия в Олимпийских играх», – отме-
тил Е. Канагатов. (inform.kz)

КОттО СРАВнил 
СЕбя  
С ГОлОВКиныМ

В последнее время болельщики 
бокса проявляют большой интерес 
к возможным боям чемпиона WBC в 
среднем весе пуэрториканца Мигеля 
Котто против мексиканца Сауля «Кане-
ло» Альвареса и казахстанца Геннадия 
Головкина. Также в адрес Котто звучит 
немало критики по поводу выбора со-
перника на бой 6 июня. Напомним, что 
пуэрториканец встретится с австра-
лийцем Дэниэлом Гилом. Однако Котто 
считает, что всему свое время и боль-
шие бои иногда следует подождать. 
«Альварес имел возможность засиять 
в бою с Мейуэзером, но все знают, что 
там произошло, – сказал Котто на пресс-
конференции перед боем с Гилом. – Го-
ловкин же, на мой взгляд, является 
парнем, который еще не встречался ни 
с одним соперником класса «А», и люди 
все еще просят от него таких боев. Ми-
гель Котто уже 14 лет здесь, я дрался 
со всеми, и сейчас настало время для 
Дэниэла Гила. После боя в субботу мы 
увидим, что в моей карьере произойдет 
дальше». «Вы сами можете задаться во-
просом и зайти на Boxrec, – продолжил 
Котто. – И посмотреть, с кем дрался я, а 
с кем дрался Головкин. Вы сами все уви-
дите. Это нормально, что болельщики 
хотят, чтобы лучшие дрались с лучши-
ми, но каждому бою свое время. Подоб-
ное уже было, когда болельщикам при-
шлось пять лет ждать боя Мейуэзера и 
Пакьяо. Сейчас людям также следует 
подождать (моего боя с Головкиным)». 
(allboxing.ru)  

«КАйРАт» 
СыГРАЕт В КубКЕ 
ЕРЕМЕнКО

Действующий обладатель Кубка 
уЕФА алматинский «Кайрат» примет 
участие в очередном розыгрыше Кубка 
Еременко. Двукратный обладатель Куб-
ка уЕФА, обладатель первого Кубка Ере-
менко алматинский «Кайрат» примет 
участие в iii Международном Евразий-
ском турнире среди клубных команд 
«Кубок Константина Еременко», в сезо-
не 2015/16 гг. Напомним, что «Кайрат» 
является первым обладателем Кубка 
Еременко. В текущем сезоне алматин-
ский клуб завоевал бронзовые медали. 
(sports.kz)

«бАРыС» ВыйдЕт 
из ОтпуСКА  
В июлЕ

Астанинский клуб «Барыс» про-
информировал о плане предсезонной 
подготовки. Из отпуска команда вы-
ходит 11 июля, проводит медосмотр и 
несколько тренировок, а 16 июля от-
правляется на сбор в швейцарию. Там 
«Барыс» дважды сыграет с «Давосом» 
(29 и 31 июля). В первый день августа 
астанчане вернутся домой и посвятят 
неделю подготовке к традиционному 
турниру на Кубок президента Казахста-
на. Соревнования пройдут 9-13 августа, 
а соперниками хозяев станут новокуз-
нецкий «Металлург», «Югра» и «Адми-
рал».  После этого подопечные Андрея 
Назарова там же, в Астане, проведут за-
ключительный учебно-тренировочный 
сбор до 23 августа. (khl.ru) 

дРинчичу МОГут 
плАтить  
$500 тыС. В РК

Как сообщает популярный сербский 
сайт Mozzartsport.com, 30-летний хав-
бек чемпиона этой страны «Партизана» 
Никола Дринчич имеет предложение 
из Казахстана, согласно которому один 
из наших клубов готов выплатить ему 
зарплату в полмиллиона долларов за се-
зон – это немногим более 450 тыс. евро. 
Как сообщают наши сербские коллеги, 
сейчас Дринчич зарабатывает в «Парти-
зане» 130 тыс. евро в год, однако имеет 
предложение из другого местного клу-
ба «Чукарички», который готов ему пла-
тить 230 тыс. евро за сезон. В то же вре-
мя Никола может перейти и в один из 
казахстанских клубов, где ему обеща-
ют зарплату в полмиллиона долларов в 
год. Впрочем, сам Никола Дринчич за-
являет, что хотел бы остаться в Сербии. 
Напоминаем, что после ухода этого 
футболиста из «Краснодара» уже были 
разговоры о том, что он может оказать-
ся в Казахстане, однако тогда игрок 
стал игроком «Партизана». (sports.kz)

Вячеслав Селезнев  
Фото: fc-tobol.kz, kpfl.kz

Во вторник состоялись пер-
вые матчи 1/2 финала Кубка 
Казахстана, в которых убе-

дительных побед добились ал-
матинский «Кайрат» и «Астана». 
Подопечные Владимира Вайсса и 
Станимира Стойлова синхронно 
выиграли на выезде. И если преи-
мущество «Кайрата» над «Тоболом» 
не вызывало сомнений, то в проти-
востоянии лидера первенства «Ак-
тобе» и действующего чемпиона 
«Астаны» некое подобие интриги 
имело право на жизнь. В прошед-
шем сезоне также на стадии полу-
финала актюбинцы в драматич-
ном противостоянии добыли себе 
путевку в финал, сыграв дважды 
с «Астаной» вничью 1:1 и выиграв 
противостояние лишь в серии по-
слематчевых пенальти на «Аста-
на-Арене», чтобы потом вернуться 
туда и в решающем поединке усту-
пить «Кайрату» – 1:4.

На этот раз западноказахстанцы 
существенно усложнили себе за-
дачу по выходу в финал, проиграв 
столичному коллективу на сво-
ем поле со счетом 0:2. В середине 
первого тайма, справившись со 
стартовым натиском «Актобе» по-
допечные Стойлова организовали 
первый гол в ворота Стаса Пока-
тилова. Взятие ворот на свой счет 
записал Бауржан Джолчиев, вос-
пользовавшийся передачей Фокси 
Кетевоамы. Игроки «Астаны» еще 
в первом тайме упрочили свое пре-
имущество. улан Конысбаев подал 
со стандарта, и Биржан Кульбеков 
преобразовал подачу в гол. Актю-
бинцы последовательно наращива-
ли свое давление, но так и не смог-
ли переиграть оборону гостей во 
главе с Ненадом Эричем. Во втором 
тайме счет не изменился. хотя в од-
ном из эпизодов Фокси Кетевоама 
имел возможность увеличить раз-
ницу, но угодил в штангу. «Актобе», 
не проигрывающий в чемпионате, 
потерпел первое поражение в этом 
сезоне.

Алматинский «Кайрат» благо-
даря «сухой» и безоговорочной 
победе в Костанае по сути сделал 
бесполезным проведение ответно-
го матча. Подопечные Вайсса на-

грянули в гости к «Тоболу» в ранге 
фаворита и сполна оправдали свой 
статус. В очередной раз свое ма-
стерство продемонстрировал иву-
арийский форвард алматинского 
клуба жерар Гоу. На 14-й минуте 
он не сумел переиграть с одиннад-
цатиметрового вратаря «Тобола» 
Александра Петухова. Однако спу-
стя 4 минуты ивуариец, отклик-
нувшись на передачу Михаила 
Бакаева из глубины поля, поразил 
ворота костанайцев. Продолжая 
действовать в атакующем и агрес-
сивном ключе, подопечные Вайсса 
тем не менее в первом тайме боль-
ше не сумели отличиться. Наряду с 
расточительностью гостей, выше 
всяких похвал действовал Пету-
хов. 

Тем не менее во втором тайме 
голкипер костанайцев дважды 
оказался бессилен. Сначала на 
59-й минуте испанский легионер 
«Кайрата» Сито Риера снабдил 
передачей капитана команды Ба-

уыржана Исламхана, и тот спо-
койно переиграл стража ворот 
«Тобола» из пределов штрафной. 
Окончательный счет алматинцы 
установили на 76-й минуте, после 
того как точным ударом отметился 
Исаэль Барбоза. Отрыв «Кайрата» 
мог быть увеличен. Но Петухов не 
позволил своему клубу проиграть 
с более разгромным счетом. Ответ-
ные матчи 1/2 финала Кубка Казах-
стана будут сыграны 23 сентября. 

Между тем уже в субботу состо-
ятся поединки XV тура премьер-
лиги. Центральным событием ста-
нет встреча «Актобе» и «Астаны». 
Противостояние с учетом недав-
него кубкового сражения приоб-
ретает дополнительную интригу. 
Не менее интересным и принципи-
альным будет соперничество «Та-
раза» и «Ордабасы». Кокшетауский 
«Окжетпес», крупно уступивший в 
первом круге алматинскому «Кай-
рату», попытается взять реванш в 
субботу на своем поле, а «Иртыш» 

встретится с «жетысу». Сейчас 
талдыкорганцы располагаются на 
предпоследней строчке, набрав 7 
очков. Павлодарцы находятся на 
ступень выше (12 очков). Стоит 
отметить, что на эту встречу «Ир-
тыш» выйдет под руководством 
нового главного тренера Димитара 
Димитрова. Болгарский специа-
лист был назначен на пост рулевого 
павлодарцев вместо отправленно-
го в отставку Дмитрия Черышева. 
Аутсайдер первенства карагандин-
ский «шахтер» сыграет на своем 
поле с «Тоболом», тогда как «Аты-
рау» проэкзаменует дома «Кайсар». 
По истечении этого тура чемпи-
онат Казахстана возьмет двухне-
дельную паузу в связи с матчами 
национальной сборной страны. 12 
июня команда Юрия Красножана 
в отборочном поединке Евро-2016 
примет в Алматы сборную Турции. 
А 16 июня казахстанцы встретятся 
в товарищеском матче в Алматы с 
командой Кабо-Верде. 

Вячеслав Селезнев 
Фото: gamesbids.com

В понедельник Международ-
ный олимпийский комитет 
(МОК) обнародовал отчет, 

составленный по итогам работы 
оценочной комиссии в городах-
кандидатах на проведение зимних 
Олимпийских игр 2022 года, Алма-
ты (14-18 февраля) и Пекине (21-28 
марта). В документе говорится о 
том, что Казахстан обладает бога-
тыми природными ресурсами и 
значительным экономическим по-
тенциалом, с ожидаемым темпом 
роста ВВП в среднем на 4,5% в год в 
течение следующих 5 лет (данные 
за январь 2015 года). Однако в МОК 
обеспокоены ослаблением роста 
добычи нефти и низкой ценой на 
нее. Согласно анализу возникно-

вения рисковых ситуаций, прове-
денному французской страховой 
компанией Coface, 50% бюджета РК 
составляют доходы нефтяного сек-
тора, на которые влияют текущие 
цены на сырье. 

По данным МОК, операционный 
бюджет заявки Алматы составляет 
$1,752 млрд c объемом капиталов-
ложений в $1,853 млрд. Но пере-
смотренный бюджет предполагает 
экономию в $100 млн за счет задей-
ствования уже возведенных объ-
ектов.

Озвученный операционный 
бюджет пекинской заявки состав-
ляет $1,588 млрд с капиталовло-
жением в $1,511 млрд. В комиссии 
МОК считают, что у Пекина есть 
неоценимый опыт проведения 
летней Олимпиады 2008 года, в 
связи с чем уровень финансовых 

рисков выглядит относительно 
низким.

В целом в концепции игр, ко-
торую представил Алматы, МОК 
отмечает компактность располо-
жения объектов, большинство из 
которых уже эксплуатируется, и 
близость города к горам с возведе-
нием трех олимпийских деревень 
непосредственно в самом городе, 
а также на «Медеу» и «Ак-Булаке». 
«Сосредоточение объектов в ра-
диусе 30 км обеспечивает преиму-
щества в логистике и координации 
работы всех служб», – говорится в 
докладе комиссии.

Концепция Пекина базируется 
на использовании трех зон, кото-
рые растянуты приблизительно 
на 160 км. При этом каждая из них 
является самостоятельной с пред-
полагаемым наличием олимпий-

ской деревни и местами для цере-
моний награждения. Впрочем, в 
МОК признают, что расположение 
объектов в Пекине может повлечь 
дополнительные трудности в про-
ведении игр. При этом в случае 
успешного исхода для заявки Пе-
кина организаторам предстоит 
столкнуться с отсутствием снега. 
В связи с этим потребуется полно-
стью произвести искусственное 
оснежение склонов и трасс. Исходя 
из этого, МОК обращает присталь-
ное внимание на количество и ка-
чество воды в регионе, из которой 
будет производиться искусствен-
ный снег.

Касаемо оценки состояния Ал-
маты, МОК выражает обеспоко-
енность качеством воздуха в ме-
гаполисе. «В городе наблюдается 
сложная экологическая обстанов-
ка, которая ухудшается в зимние 
месяцы. Текущие уровни загряз-
нения воздуха могут негативно 
повлиять на спортсменов и других 
участников игр», – сообщается в 
документе. Тем не менее в органи-
зации считают, что в случае успеха 
нашей заявки город может обе-
спечить улучшение сложившегося 
экологического состояния. «Право 
провести Олимпийские игры под-
вигнет Алматы на совершенствова-
ние инфраструктуры, в том числе и 
улучшение качества воздуха», – го-
ворится в докладе. Как отмечают в 
организации, Алматы представил 
план по улучшению экологической 
ситуации, но на его реализацию 
могут потребоваться дополнитель-
ные средства. «План предполагает 
значительное уменьшение загряз-
нения атмосферы посредством оп-
тимизации использования транс-
порта, контроля выброса вредных 
веществ и производства энергии, 
а также мониторинга качества воз-
духа в режиме реального времени 
по всему городу, в том числе на ме-
стах проведения игр», – отмечено в 
отчете.

затронули в МОК и проблему 
использования природных зон для 
строительства олимпийских объ-
ектов. «К примеру, такое место как 
урочище Кок-жайляу, находящее-
ся на территории Иле-Алатауского 
государственного национального 
природного парка,  является эколо-
гически уязвимой зоной и должно 
быть исключено из проекта. А так-
же необходимо минимизировать 
воздействие на окружающую среду 
в процессе строительства в районе 
базы «Алматау» и «Медеу», – ото-
бражено в документе.  

Напомним, столица зимних 
Олимпийских игр будет определе-
на 31 июля на 128-й сессии МОК в 
Куала-Лумпуре. 

за полшага до финала
«Кайрат» и «Астана» сделали уверенную заявку на выход в финал 
Кубка Казахстана

В преддверии часа X 
Международный олимпийский комитет представил отчет о состоянии 
городов-кандидатов Алматы и Пекина на проведение зимних 
Олимпийских игр 2022 года

Олег ни

Использование современных тех-
нологий позволяет улучшить впе-
чатление пассажиров от полета, а 

это именно то, к чему так стремятся ави-
акомпании и аэропорты. Такие данные 
содержатся в опубликованном недавно 
компанией SitA исследовании эмоцио-
нального состояния пассажиров на всех 
этапах путешествия. Ежегодное исследо-
вание среди авиапассажиров было прове-
дено в начале 2015 года уже в десятый раз 
в 17 странах, на которые приходится 76% 
от общего мирового пассажиропотока. 
Опрос показал, что технологии начинают 
играть все более весомую роль при совер-
шении путешествия на воздушном транс-
порте. В этом году доля авиапассажиров, 
имеющих при себе смартфоны, выросла 
до 83%, тогда как в прошлом году она со-
ставляла 81%. При этом 15% туристов пу-
тешествуют сразу с тремя электронными 
устройствами – мобильным телефоном, 
планшетом и ноутбуком. 

Результаты опроса также показали, 
что большинство пассажиров в течение 
практически всего путешествия сохраня-
ли хорошее настроение. При этом самые 

позитивные эмоции у них возникали, 
когда они принимали непосредственное 
участие в процессе и самостоятельно про-
ходили стандартные аэропортовые проце-
дуры. 

«По мере распространения мобильных 
приложений и роста пассажиропотока 
в аэропортах появляется все больше ре-
шений, позволяющих пассажирам само-
стоятельно участвовать во всех процес-
сах. Поэтому мы в SitA решили лучше 
изучить взаимосвязь между эмоциями 
пассажиров и совеременными техноло-
гиями. Наше исследование показало, что 
пассажирам не только нравится прохо-
дить все этапы самостоятельно, они пред-
почитают пользоваться собственными 
электронными устройствами, когда есть 
такая возможность», – говорит директор 
SitA по исследованию рынка Найджел 
Пикфорд.

участникам опроса было предложено 
проанализировать каждый этап своего 
путешествия и определить уровень ис-
пытываемых эмоций по шкале оценки, 
разработанной на основе системы амери-
канского профессора психологии Роберта 
Плутчика. Для каждого из девяти этапов 
путешествия – от бронирования рейса до 

получения багажа после прилета – пасса-
жиры выставляли показатели интенсив-
ности четырех эмоций – удовлетворенно-
сти, радости, злости и тревоги.

Как выяснилось, на этапе самостоя-
тельного бронирования билета положи-
тельные эмоции испытывали 91% респон-
дентов. Также наиболее сильные эмоции 
радости у пассажиров были отмечены на 
тех этапах путешествия, когда у них по-
являлась возможность расслабиться – во 
время ожидания перед посадкой (95%) 
и непосредственно на борту воздушного 
судна (91%). 

Пассажирам нравится использовать 
свои собственные устройства во время 
поездки. Возможность самостоятельного 
бронирования рейса через приложение 
для смартфона порадовала 94% людей, в 
то время как в случаях заказа билета че-
рез турагента или в офисе авиакомпании 
доля довольных пассажиров составляла 
90%.

Использование технологий самообслу-
живания при регистрации на рейс также 
делает путешествие более приятным. В 
целом, этот этап нравится подавляюще-
му большинству пассажиров (86%), но 
при использовании технологий самосто-

ятельной регистрации доля довольных 
пассажиров оказывается еще выше. Так, 
эмоции радости испытали 97% пассажи-
ров, воспользовавшихся возможностями 
веб-регистрации, и только 83% – из чис-
ла прошедших регистрацию на стойке в 
аэропорту.

Наименее популярными этапами пу-
тешествия были признаны предполетный 
досмотр и получение багажа. Большин-
ство пассажиров, однако, по-прежнему 
чувствовали себя достаточно позитивно и 
на этих этапах: 64% – во время досмотра, 
69% – при получении багажа. Негативные 
эмоции на этапе прохождения процедур 
безопасности были обусловлены в основ-
ном чувством тревоги у людей.

«Благодаря нашему исследованию 
авиакомпании и аэропорты теперь по-
лучили возможность улучшить качество 
обслуживания пассажиров в тех зонах, 
где уровень положительных эмоций 
пока недостаточно высок. Например, на 
участке предполетного досмотра умень-
шить беспокойство пассажиров можно 
будет за счет более широкого внедрения 
систем автоматизированного погра-
ничного контроля», – говорит Найджел 
Пикфорд.

нургуль Айтпаева

Менеджменту небольших казахстан-
ских банков из второй десятки по 
активам необходимо определить-

ся со своей технологической стратегией. 
Если они этого вовремя не сделают, то 
просто перейдут в разряд микрокредит-
ных организаций. В перспективе трех лет 
розничный сегмент банковской деятель-
ности ждет переломный момент. Если в 
части корпоративного бизнеса рынок уже 
поделен и в течение пяти лет здесь вряд 
ли произойдут какие-либо изменения, то 
ретейлу нужно держать руку на пульсе. Об 
этом на конференции PrOFit Finance Day 
рассказал Нурлан Сарсебеков, техниче-
ский директор 2Day telecom и tnS Plus. По 
его мнению, конкурировать банки будут 
именно на технологическом уровне.

Барьеры входа на рынок снижаются, 
на банковские услуги «наступают» не-
банковские компании. В направлении 
развития финансовых услуг активно ра-
ботают такие it-гиганты как google, Apple 

и Facebook. Известно, что финансовыми 
услугами активно интересуются теле-
коммуникационные компании, внима-
тельно наблюдающие за расстановкой сил 
на банковском рынке. широкое распро-
странение мобильных телефонов в целом 
меняет подход потребителей к оплате по-
купок. Согласно недавнему отчету Federal 
reserve, 39% тех, кто пользуется мобиль-
ными платежами и имеет смартфон, ког-
да-либо оплачивали покупку телефоном в 
точке продаж – это говорит о существова-
нии возросшего спроса на простые и безо-
пасные платежи при помощи устройств. В 
данную отрасль пришли опытные игроки, 
и это изменит существующий ландшафт 
банковских услуг.

По большому счету, клиенту не так 
важно, какая организация будет оказы-
вать ему финансовые услуги. «Но и сам 
потребитель изменился, и чтобы быть ему 
интересным, банки и финансовые ком-
пании должны научиться его понимать. 
Потребитель пользуется услугами интер-
нета и хочет иметь в Казахстане такой 

же уровень сервиса, как в любой другой 
стране мира. Для этого индустрия должна 
быстрее подтягиваться до определенного 
уровня», –  отметил Булад Субанов, моде-
ратор конференции, генеральный дирек-
тор Bulad&Co.

По его словам, клиенты страдают от 
того, что банки создавались как сервис де-
нег, а не как сервис клиентов. Сейчас ситу-
ация такова, что розничное кредитование 
фактически прекратилось. Доходы на ак-
тивных операциях остановились, и банки 
озабочены тем, что предложить клиентам.

«Важно, чтобы у банка было видение 
клиента, а не продукта. Подход к продук-
там — это уже прошлое», – считает Ермек 
шамуратов, учредитель Crystal Spring.

Казахстанским банкам надо уделять 
больше внимания таким общемировым 
трендам как облачные и мобильные тех-
нологии, а также BYOD. Эти тренды бу-
дут сказываться на стратегиях развития 
банков. Технологии очень сильно про-
двинулись в нашу жизнь. «Даже банкиры, 
которые всегда придерживались традици-

онных подходов к оказанию услуг, готовы 
меняться и двигаться в этом направлении, 
обеспечивать ему сервис современного ка-
чества», – считает Елена Варламова, дирек-
тор по развитию бизнеса и решений для 
развития финансового сектора Microsoft.

По мнению Ермека шамуратова, среди 
топ-менеджеров отечественных банков все 
еще много ретроградов, не поддерживаю-
щих стремление к инновациям, а дирек-
тора по информационным технологиям 
банков не всегда являются членами прав-
ления. При принятии стратегических ре-
шений зачастую мнение it-специалистов 
не учитывается, потому что их работу счи-
тают просто «поддерживающим и обслу-
живающим» направлением.

Кроме того, прогрессу в этой сфере 
мешают и внутренние проблемы. Напри-
мер, тот факт, что it-политики не разра-
батываются как целостная вещь. По мне-
нию участников конференции, работу 
it-служб банков нужно переосмысливать, 
а для этого потребуются время и большие 
инвестиции.

Современные решения делают 
полет более комфортным

банки будут конкурировать 
на уровне технологий
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ШАтОВ 
ОСКАндАлилСя

Полузащитник «зенита» и сборной 
России по футболу Олег шатов срав-
нил профессию футболиста с работой 
у станка. Об этом сообщает «Р-Спорт». 
«Профессия футболиста – это тяжелая 
профессия. Однозначно она тяжелее, 
чем у вас (журналистов), тяжелее, чем 
многие другие профессии. Потому 
что ту работу, которую мы ежедневно 
проводим по 3-4 часа в день, а кто-то 
тренируется и по 5 часов в день, не 
знаю, с чем можно сравнить, может 
быть, только с работой у станка. Мо-
жет быть, только на такой работе 
люди больше устают, чем мы», – ска-
зал шатов. Также игрок заявил, что 
многие российские болельщики ждут 
поражения национальной команды в 
матче отборочного цикла чемпиона-
та Европы против сборной Австрии, 
потому что считают футболистов «за-
жравшимися» и хотят в очередной 
раз «окунуть их лицом в лужу». Матч 
между сборными России и Австрии 
пройдет 14 июня в Москве на стадионе 
«Открытие Арена». Австрийцы лиди-
руют в группе g, в их активе 13 очков. 
Сборная России с 8 очками находится 
на третьем месте. (lenta.ru)

диЕГО КОСтА 
хОчЕт ВЕРнутьСя 
В «АтлЕтиКО»

Но Роман Абрамович и жозе Моури-
нью не собираются отпускать лучшего 
бомбардира команды. Коста, отыграв-
ший в Англии один сезон, заскучал по 
дому: испанцу не нравится лондонский 
климат, а также местная кухня и язык. 
Форвард хочет вернуться в Испанию и 
ради этого готов пойти на понижение 
зарплаты, утверждает Marca. В Лон-
доне Коста получает 7 млн евро, что в 
два раза превышает его прежний за-
работок в «Атлетико». Также источник 
отмечает, что Роман Абрамович и жозе 
Моуринью не собираются расставаться 
с футболистом, который является важ-
ным звеном «Челси». Коста перешел в 
«Челси» из «Атлетико» за 36 млн евро. В 
чемпионате Англии-2014/15 Диего за-
бил 20 голов. (eurosport.ru)

АМЕРиКАнЕЦ  
нЕ будЕт иГРАть 
зА уКРАину

Американский разыгрывающий 
французского «Лиможа» Юджин Дже-
тер заявил, что не будет выступать за 
сборную украины на предстоящем 
чемпионате Европы по баскетболу. 
Об этом сообщает L’equipe. Причиной 
тому стали перестановки в руковод-
стве команды. «Если бы турнир про-
ходил на украине, я, возможно, при-
ехал бы. Но сейчас ситуация слишком 
сложная. Печально, что все так закан-
чивается, но я приобрел со сборной 
уникальный опыт. Выступления за 
сборную украины – один из самых 
лучших моментов в моей карьере», – 
заявил 31-летний Джетер. 28 мая крес-
ло президента Федерации баскетбола 
украины покинул Александр Волков, а 
с поста главного тренера сборной был 
отправлен в отставку американский 
специалист Майк Фрателло, который 
привлек Джетера в команду. Джетер 
получил гражданство украины в 2013 
году, принял участие в чемпионате Ев-
ропы-2013, на котором сборная страны 
заняла шестое место. В 2014 году вы-
ступал на чемпионате мира. Он стал 
первым темнокожим баскетболистом 
в истории сборной. Чемпионат Евро-
пы по баскетболу пройдет с 5 по 20 
сентября 2015 года в четырех странах 
– Франции, Германии, хорватии и Лат-
вии. Изначально турнир должен был 
пройти на украине, которая отказа-
лась от его проведения из-за тяжелой 
политической и экономической ситу-
ации. (lenta.ru)

«Мю» пОпРОбуЕт 
зАпОлучить 
МилнЕРА

Игрок сборной Англии получит ста-
тус свободного агента по окончании 
сезона. Луи ван Гаал собирается раз-
нообразить выбор футболистов перед 
выступлением в Лиге чемпионов, и си-
ловая манера игры Джеймса Милнера – 
это то, в чем заинтересован голландец. 
«Манчестер Сити» не оставляет надежд 
продлить действующее соглашение с 
полузащитником, хотя Милнер недо-
волен количеством игрового времени 
в составе «горожан». «Сити» предлагает 
Милнеру контракт с окладом 130 тыс. 
фунтов в неделю, но полузащитник до 
сих пор отказывается от сделки, ожи-
дая ходов «Ливерпуля» и «Арсенала», к 
которым теперь присоединился «МЮ», 
информирует Mirror. (eurosport.ru)

КличКО 
РАССКАзАл О 
тРуднОСтях

Чемпион мира в супертяжелом весе 
по версиям WBA, WBO и iBF Владимир 
Кличко рассказал о сложностях, с ко-
торыми его представителям пришлось 
столкнуться при организации боя про-
тив британца Тайсона Фьюри. По мне-
нию украинца, гонорар спортсменов, 
а также место и время поединка будут 
определены по итогам торгов. Об этом 
сообщает «Сегодня.ua». «Дата поединка 
пока еще неизвестна. у нас наверняка 
все закончится торгами. Поскольку до-
говориться с промоутером Тайсона Фью-
ри не получится. Кто выиграет торги 
– конкурс заявок, так называемый, – тот 
и получит право проведения. Будут из-
вестны место и дата», – отметил Кличко. 
Согласно регламенту, если стороны в 
рамках подготовки к бою не могут до-
говориться между собой, назначаются 
торги, в ходе которых побеждает тот, кто 
предлагает более выгодные с точки зре-
ния организаторов условия. Всемирная 
боксерская организация (WBO) обязала 
Владимира Кличко встретиться с Тай-
соном Фьюри, который является обяза-
тельным претендентом на титул. Также 
WBO рекомендовала сторонам начать 
переговоры 5 мая. Ранее сообщалось, что 
бой может состояться в октябре. В суб-
боту, 30 мая Владимир Кличко заявил, 
что готов вновь сразиться с российским 
тяжеловесом Александром Поветкиным. 
При этом он пожелал провести бой толь-
ко в украинской столице. (lenta.ru)

МАйКл ЭССьЕн 
уЕдЕт В ГРЕЦию

Ганский хавбек будет играть в Афи-
нах до лета 2017 года. Последним клубом 
Эссьена был «Милан», цвета которого 
он защищал с 2014 года. «Пао» подпи-
сал контракт с 32-летним игроком на 
два года, сообщает официальный сайт 
греческой команды. «Я очень счастлив 
быть здесь, жду не дождусь, когда меня 
представят команде. Вместе будем вы-
игрывать титулы, – заявил ганец. – хо-
телось бы ответить любовью и взаимно-
стью тем людям, что так тепло меня тут 
встретили». Эссьен выступал за «Челси», 
«Милан», «Реал», «Лион» и «Бастию». хав-
бек является двукратным чемпионом 
Англии и Франции, победителем Лиги 
чемпионов. По итогам прошедшего сезо-
на «Панатинаикос» занял второе место в 
чемпионате Греции. (eurosport.ru)

«днЕпР» лиШили 
пРизОВых

Днепропетровский «Днепр» не полу-
чит призовых за выступление в Лиге Ев-
ропы в сезоне-2014/2015. Об этом заявил 
ведущий программы «Большой футбол» 
Александр Денисов интернет-порталу 
Champion.com. «Все девять миллионов 
(евро), которые «Днепр» получил в каче-
стве премиальных в Лиге Европы, соглас-
но решению суда идут на счета немецкой 
компании Hochtief. Эта компания строи-
ла стадион «Днепр-Арена» и не получила, 
по мнению немцев, всех надлежащих 
средств от днепропетровского клуба», – 
сообщил Денисов. Кроме этого, «Днепр» 
наказан за некорректное поведение 
фанатов в ответном матче полуфинала 
Лиги Европы с «Наполи» (1:0). украинцы 
заплатят 70 тыс. евро штрафа (50 тыс. за 
расистские выкрики болельщиков и 20 
тыс. за то, что фанаты выбежали на поле, 
бросали файеры, а также за большое ко-
личество желтых карточек). Кроме того, 
«Днепр» проведет при пустых трибунах 
свой следующий домашний матч в евро-
кубках. Днепропетровцам также придет-
ся провести еще один домашний матч без 
зрителей, если клуб допустит повторное 
нарушение дисциплинарного регламен-
та в течение двух лет испытательного 
срока. Прошедший сезон стал самым 
успешным в еврокубковой истории дне-
пропетровского «Днепра». Команда до-
шла до финала Лиги Европы, где уступи-
ла испанской «Севилье» (2:3). (lenta.ru)

АнчЕлОтти 
ОтКАзАл 
«МилАну»

Итальянский тренер заявил, что 
из-за проблем со здоровьем вынужден 
отказать «россонери». Руководство 
«Милана» провело ряд встреч с Анче-
лотти, однако Карло отказался от воз-
вращения в Серию А. у 55-летнего тре-
нера диагностирован стеноз в области 
шейного отдела позвоночника, и его 
ожидает операция в Ванкувере. «Спаси-
бо «Милану» за интерес ко мне. Тяжело 
отказывать клубу, который ты любишь, 
но мне нужен отдых. желаю команде 
успехов», – написал Анчелотти в твит-
тере. Анчелотти тренировал «Милан» 
с 2001 по 2009 год и выиграл за это 
время 8 трофеев, в том числе дважды 
Лигу чемпионов (в сезонах-2002/03 и 
2006/07). Последним клубом Анчелот-
ти был мадридский «Реал», который он 
покинул 25 мая. (eurosport.ru)

Алишер Абдулин 
Фото: washingtonpost.com,  
eurosport.com

В ближайшую субботу, 6 июня 
еврокубковый сезон 2014/15 
будет официально завершен. 

Окончание футбольной еврокам-
пании произойдет в Берлине на 
«Олимпиаштадионе», где за трофей 
Лиги чемпионов поспорят испан-
ская «Барселона» и итальянский 
«Ювентус». Оба клуба блестяще 
провели сезон, став на внутренней 
арене чемпионами стран и обла-
дателями кубков. А сейчас и «Бла-
уграна», и «Юве» не прочь уйти в 
отпуск в статусе победителя Лиги 
чемпионов, оформив своеобраз-
ный золотой хет-трик. 

путь к финалу   
Оба клуба достаточно ровно прош-
ли лигочемпионскую дистанцию, 
не допустив крупных осечек. 
Символично, что оба финалиста 
оставили за бортом немецких 
участников турнира, «Баварию» и 
дортмундскую «Боруссию». «Ювен-
тус», чье последнее появление в фи-
налах Лиги чемпионов датируется 
2003 годом, на групповой стадии 
попал в квартет под литерой A, 
где также выступали мадридский 

«Атлетико», греческий «Олимпиа-
кос» и шведский «Мальме». В этой 
четвертке «Старая сеньора» заняла 
второе место, уступив в гостях «Ат-
летико» и  «Олимпиакосу» с оди-
наковым счетом 1:0. В последнем 
туре дома в матче с «матрасника-
ми» итальянский клуб очки поде-
лил – 0:0. А в трех других поедин-
ках добился побед. На своем поле 
был обыгран «Олимпиакос» – 3:2. А 
также два раза подопечными Мас-
симилиано Аллегри был повержен 
аутсайдер группы «Мальме». 

В 1/8 финала судьба свела 
«Юве» с дортмундской «Борусси-
ей». И здесь «Старая сеньора» су-
мела взять убедительный реванш 
у немецкого клуба за поражение в 
финале Лиги чемпионов 1996/97. 
Дома «Ювентус» победил со сче-
том 2:1, а в гостях оказался сильнее 
дружины Клоппа – 3:0. В четверть-
финале туринский клуб отделался 
«малой кровью» в противостоя-
нии с «Монако» – победа на своем 
поле со счетом 1:0 и нулевая ничья 
в гостях. Наконец в полуфинале 
подопечные Аллегри убрали со 
своего пути действующего на  тот 

момент победителя Лиги чемпио-
нов мадридский «Реал». В Турине 
«Ювентус» одолел своего соперни-
ка со счетом 2:1 благодаря голам 
Альваро Мораты, который, к слову, 
является воспитанником «Реала», и 
Карлоса Тевеса. В Мадриде взятие 
ворот в исполнении Мораты стало 
спасительным для «черно-белых» 
(1:1) и вывело их в финал.

«Барселона», попавшая в квар-
тет F, допустила на групповой 
стадии единственное поражение. 
«Сине-гранатовые» оступились в 
гостевом поединке с «ПСж» – 3:2. 
зато в остальных матчах команда 
Луиса Энрике неизменно побежда-
ла. Так, были обыграны кипрский 
АПОЭЛ – 1:0 дома и 4:0 в гостях, 
амстердамский «Аякс» – 3:1 дома и 
2:0 в гостях и взят реванш у «ПСж» 
– 3:1. В плей-офф каталонцы и па-
рижане встретились вновь, про-
изошло это в 1/4 финала, но перед 
этим «Барселона» по сумме двух 
встреч одолела английский «Ман-
честер Сити» – 2:1 в гостях и 1:0 на 
своем поле. В противостоянии с 
французским грандом «Барса» так-
же не познала трудностей, победив 
их на выезде – 3:1 и дома 2:0. В по-
луфинале испанский клуб встре-
тился с «Баварией», которая в полу-
финале Лиги чемпионов 2012/13 

разгромила «Барселону» с общим 
счетом 7:0 (4:0 в Мюнхене и 3:0 в 
Барселоне). На этот раз каталонцам 
удался реванш. Дома они победили 
со счетом 3:0, и уступив минималь-
но в гостях со счетом 3:2, гаранти-
ровали себе путевку в Берлин.

 
Шесть побед на двоих 
«Барселона» и «Ювентус» в вось-
мой раз сыграют в финале главного 
клубного турнира Европы. Причем 
до этого оба клуба между собой не 
встречались в решающих матчах 
Кубка, а затем и Лиги чемпионов. 
Каталонцы в семи финалах одер-
жали четыре победы, а «Ювентус» 
выигрывал дважды. Первый тро-
фей «Старая сеньора» завоевала 
в сезоне 1984/85, когда в печаль-
но известном поединке, состояв-
шемся в Брюсселе, был повержен 
«Ливерпуль» – 1:0. А следующий 
успех «Юве» отпраздновал в сезоне 
1995/96, над амстердамским «Аяк-
сом» (1:1. по пенальти 4:2). 

Что примечательно, итальянцы 
имеют отрицательную статистику 
в противостоянии с испанцами в 
финалах Лиги чемпионов. Един-

ственный их матч с представите-
лями пиренейского полуострова 
состоялся в сезоне 1997/98. Тогда 
«Старая сеньора» уступила в Ам-
стердаме «Реалу» – 0:1. «Барсело-
на», к слову, также с переменным 
успехом сражалась с представите-
лями Италии. В сезоне 1991/92 ка-
талонцы обыграли на «уэмбли» ге-
нуэзскую «Сампдорию» со счетом 
1:0. Однако в 1993/94 в Афинах «си-
не-гранатовые» были разгромлены 
«Миланом» – 4:0.  Стоит отметить, 
что помимо победы над «Сампдо-
рией» каталонцы остальные три 
победы одерживали над англий-
скими клубами. В сезоне 2005/06 
они одолели в Париже «Арсенал» 
(2:1), затем в розыгрышах 2008/09 
и 2010/11 «Барселона» побеждала 

у «МЮ». В первом случае «Красные 
дьяволы» были обыграны в Риме – 
2:0, а во второй раз в Лондоне – 3:1. 

Необходимо сказать, что в лич-
ных противостояниях у «Барсело-
ны» и «Ювентуса» паритет. Коман-
ды провели между собой 6 матчей, 
имея в активе по две победы и по 
две ничьи. В последний раз они 
играли в 1/4 финала Лиги чемпио-
нов 2002/03. В Турине была зафик-
сирована ничья – 1:1. А из Барсело-
ны «Ювентус» увез победу – 2:1. В 
тех встречах наряду с нынешним 
наставником «сине-гранатовых» 
участие принимали хави и вратарь 
«Ювентуса» Джанлуиджи Буффон, 
который является единственным 
из состава нынешнего «Юве» вы-
ступавшим в финале 2002/03. 
Другой игрок «Старой сеньоры» 
Андреа Пирло тогда выступал в 
составе «Милана» и стал победите-
лем Лиги чемпионов того сезона. 

интересные факты
В составе обоих клубов есть игро-
ки, которые играли и побеждали 
в финалах этого турнира. В рядах 
«Барселоны» оказалось восемь фут-
болистов, выигрывавших трофей 
в сезоне 2010/11. Это Дани Алвес, 
жерар Пике, хави Эрнандес, Ан-
дрес Иньеста, хавьер Маскерано, 
Серхио Бускетс, Педро Родригес и 
Лео Месси. Еще один игрок «сине-
гранатовых» Адриано в этом мачте 
участия не принимал, оставшись 
на скамейке запасных. «Ювентус» 
в своих рядах имеет четырех побе-
дителей Лиги чемпионов. Это Ан-
дреа Пирло («Милан» – 2003, 2007), 

Патрис Эвра и Карлос Тевес («Ман-
честер Юнайтед» – 2008), а также 
Альваро Мората, ставший обла-
дателем трофея в прошлом году. 
Эвра, к слову, принимал участие в 
финалах 2003/04 («Монако»), а так-
же в 2008/09 и 2010/11, где как раз 
уступал «Барселоне», защищая цве-
та «МЮ». Также в финале 2008/09 в 
составе «Юнайтед» играл Тевес. 

В случае успеха «Ювентуса» 
Альваро Мората может стать чет-
вертым футболистом, побеждав-
шим в турнире с двумя разными 
командами. Ранее это удавалось 
Марселю Десайи («Олимпик» Мар-
сель – 1992/93, «Милан» – 1993/94), 
Паулу Соузе («Ювентус» – 1995/96, 
«Боруссия» – 1996/97) и Самюэлю 
Это’О («Барселона» – 2008/09, «Ин-

тер» – 2009/10). А Лео Месси близок 
к тому, чтобы стать первым игро-
ком, который отметится голами 
в трех разных финалах турнира. 
Аргентинец забивал в 2008/09 и в 
2010/11.

Нельзя обойти вниманием и 
возможную встречу форварда «Бар-
селоны» Луиса Суареса с защитни-
ком «Ювентуса» Джорджио Кьели-
ни. В прошлом году на чемпионате 
мира в Бразилии уругваец укусил 
итальянца, за что получил дли-
тельную дисквалификацию.

Интересно, что неофициальные 
прозвища «Ювентуса» и берлин-
ской «Герты», на поле которой бу-
дет разыгран трофей, практически 
совпадают. Первых, как известно, 
величают «Старой сеньорой», а вто-
рых «Старой дамой».

Немаловажным фактом явля-
ется то, что «Ювентус» во второй 
раз сыграет в решающем поедин-
ке Лиги чемпионов на немецкой 
арене. В первой встрече, состояв-
шейся в сезоне 1996/97 на «Олим-
пийском» стадионе в Мюнхене, 
итальянский клуб уступил дор-
тмундской «Боруссии» со счетом 
1:3. А вот для Джанлуиджи Буф-
фона и Андреа Пирло немецкий 
стадион оказался счастливым. 
Именно на «Олимпиаштадионе» 
в Берлине они стали чемпионами 
мира 2006 года, одолев в финале 
сборную Франции.   Станет ли бер-
линская арена счастливой для них 
в этот раз, узнаем совсем скоро. 
Встречу рассудит турецкая брига-
да арбитров во главе с Джунейтом 
Чакыром.

для кого станет 
счастливым берлин?
В субботу состоится решающий поединок Лиги чемпионов между 
«Барселоной» и «Ювентусом»
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В футбольном королевстве 
неспокойно

данияр балахметов  
Фото: rferl.org

События последнего време-
ни, происходящие в миро-
вом футболе, а именно во-

круг Международной федерации 
футбола (ФИФА) приковали к себе 
внимание не только поклонни-
ков игры миллионов, но и тех, кто 
имеет о ней и ее составляющих 
весьма поверхностное представ-
ление. Напомним, что в конце мая 
в ночь на 27-е число, накануне вы-
боров президента ФИФА в Цюрихе 
были арестованы 14 чиновников 
организации, подозреваемых в от-
мывании денег, мошенничестве, 
рэкете и коррупции при опреде-
лении Катара местом проведения 
чемпионата мира 2022 года. Арест 
санкционировала генеральная 
прокуратура СшА при содействии 
американских и швейцарских пра-
воохранительных органов. В числе 
задержанных оказался, к приме-
ру, экс-президент Конфедерации 
футбола Северной и Центральной 
Америки и стран Карибского бас-
сейна (КОНКАКАФ) Джек уорнер, 
занимавший до недавнего време-
ни должность вице-президента 
ФИФА. Во вторник газета new York 
times сообщила о том, что власти 
СшА подозревают генерального 
секретаря ФИФА жерома Вальке в 
переводе $10 млн со счетов орга-
низации на счета уорнера с целью 
помощи ЮАР в получении прав на 
проведение мундиаля 2010 года. 
Также было сообщено о том, что 
по делу о коррупции арестованы 
вице-президенты исполкома ФИФА 
Джеффри уэбб и Эухенио Фигередо 

и члены ФИФА, имеющие отноше-
ние к спортивному маркетингу, ко-
торых подозревают в посредниче-
стве при проведении незаконных 
платежей. 

Тем не менее в прошедшую 
пятницу в Цюрихе на фоне волны 
негатива, поднятой вокруг орга-
низации, состоялись выборы пре-
зидента ФИФА, на пост которого 
претендовали действующий глава 
организации швейцарец йозеф 
Блаттер и иорданский принц Али 
бин аль-хусейн. 

В первом туре ни один из канди-
датов не сумел набрать необходи-
мого минимума голосов. Впрочем, 

перевес был на стороне швейцарца, 
получившего 133 голоса против 73 
в активе иорданца. Еще три бюлле-
теня оказались недействительны-
ми. Дальнейшая борьба за кресло 
главы организации должна была 
продолжиться во втором туре. Од-
нако после объявления результатов 
первого тура аль-хусейн принял 
решение снять свою кандидату-
ру, что означало победу Блаттера 
и переизбрание его на пятый срок 
с полномочиями главы ФИФА до 
2019 года. Однако произошедшее 
во вторник произвело эффект разо-
рвавшийся бомбы. йозеф Блаттер 
спустя 4 дня после своего переиз-

брания созвал пресс-конференцию 
и объявил о сложении полномо-
чий. швейцарец, возглавляющий 
ФИФА с 1998 года, предложил со-
звать экстренный конгресс для 
проведения внеочередных прези-
дентских выборов, предположи-
тельными сроками которых явля-
ется декабрь 2015 – март 2016 года. 
А пока Блаттер останется на своем 
посту до избрания нового главы ор-
ганизации. По разным источникам 
на этот пост претендует нынешний 
президент уЕФА француз Мишель 
Платини, который активно призы-
вал Блаттера уйти в отставку, свя-
зывая это с тем, что в деятельности 
организации назрели изменения. 
По информации France Presse, еще 
одним кандидатом станет аль-
хусейн.

Тем временем глава Футболь-
ной ассоциации Англии Грег Дайк 
призвал пересмотреть итоги голо-
сований, определивших местами 
проведения чемпионатов мира 
2018 и 2022 годов Россию и Катар. 
Об этом сообщило издание the 
Mirror. По словам Дайка, вопрос 
пересмотра результатов голосова-
ния можно обсудить после отстав-
ки Блаттера. А европейские фут-
больные чиновники пошли еще 
дальше. Они всерьез рассматрива-
ют возможность проведения аль-
тернативного чемпионата мира в 
2018 году. По сведениям британ-
ского издания the independent, в 
альтернативном турнире должны 
принять участие европейские и 
южноамериканские сборные. А 
обсуждение деталей возможного 
создания нового проекта состоит-
ся уже в пятницу.   

Виктория Роденкова

На минувшей неделе в Аста-
не прошел Viii Астанинский 
экономический форум. Од-

ним из спикеров была Кристел Ван 
дер Елст, член Сообщества Глобаль-
ного стратегического форсайта из 
швейцарии, которая, высказыва-
ясь на тему будущего мира в целом 
и Казахстана в частности, озвучила 
мнение, о том что: «В целом буду-
щее мира связано с уменьшени-
ем цели развития экономики, все 
больше людей будут возвращаться 
к базовым потребностям, будет 
увеличиваться понимание важно-
сти природы, идей счастья. И ВВП 
Казахстана будет включать в себя 
заботу о природе, о благосостоя-
нии и счастье людей».

Но прежде чем «возвращение 
к базовым потребностям и важ-
ность природы» будут делегиро-
ваться населению свыше, в фор-
ме государственных программ и 
переориентирования экономики, 
стоит задаться вопросом: а нужно 
ли это нашим людям? зреют ли в 
казахстанском обществе эти самые 
идеи заботы о природе, о простом и 
настоящем человеческом счастье, 
которое не измеряется лайками в 
социальных сетях, объемом двига-
теля или пресловутым престижем 
в определенных кругах.

И если в формальных секторах 
жизни человек следует тем пра-
вилам, которые установил социум 
на этом этапе развития общества, 
и здесь сложно определить его 
стремления, настроения и ори-
ентиры, то личное время и форма 
проведения досуга прямо отража-
ют то, чем живет человек, о чем 
задумывается и в какую сторону 
стремится. И тут можно сделать 
попытку разобраться, что инте-
ресно современному казахстанцу, 
чему он готов посвящать свое са-
мое драгоценное личное время, 
и можно ли выделить в массовом 
тренде радужные перспективы, о 
которых упоминала  швейцарский 
эксперт и о необходимости кото-
рых говорят сейчас многие миро-
вые эксперты.

Что сегодня предлагается в ка-
честве отдыха среднему горожани-
ну? Нетрудно понять, просто огля-
девшись вокруг. Рестораны, кафе, 
кофейни, бары, ночные клубы, 
караоке, кинотеатры, салоны игры 
на бильярде, букмекерские кон-
торы, ТРЦ. Большая часть заведе-
ний доходна и очень рентабельна. 
Только на прошлой неделе Даулет 
Ергожин, председатель Комитета 
государственных доходов Мини-
стерства финансов РК, представил 
на всеобщее обозрение данные 
по налоговым отчетностям уве-

селительных заведений столицы. 
Согласно им, немало налогопла-
тельщиков из числа ресторанов и 
ночных клубов перечислили в бюд-
жет в прошлом году свыше 10 млн 
тенге каждый.  Наши люди любят 
ходить в общепиты разного уровня 
и формата. 

Планы по строительству новых 
ТРЦ, которые то и дело звучат в 
новостном пространстве крупных 
городов, тоже свидетельствуют о 
дефиците торговых площадей в 
расчете на одного потребителя. 
Причем, если раньше речь шла о 
количестве, то сейчас чаще говорят 
о качестве – недостаток физиче-
ских квадратных метров торговых 
центров начал сменятся дефици-
том торговых площадок междуна-
родного уровня. И этот процесс 
может продолжаться бесконечно, 
пока люди массово и еженедельно 
будут проводить свободное время 
в фуд-кортах, развлекательных зо-
нах и магазинах.

Если рассмотреть привычные 
варианты отдыха за пределами 
того же Алматы, то любой поис-
ковик, память и соседка выдадут 
информацию о «Турах выходного 
дня». Их маршруты давно известны 
и не меняются годами – «Писаные 
скалы» на реке Или, шарынский 
каньон, страусиная ферма, форе-
левое хозяйство, водохранилище 
«Капшагай» и т.д. Можно ли на-

звать эти туры примером бережно-
го отношения к природе? К сожале-
нию, не всегда. Судя по количеству 
мусора на всех этих направлениях, 
разумеется, кроме частных угодий 
типа «форелевых хозяйств», люди 
как будто специально выезжают 
сюда, чтобы вынести мусор. А еще 
поесть и выпить. Поездка за город 
без спиртного для многих отдыха-
ющих дело непонятное, нудное и 
бессмысленное. А обильные возли-
яния, социальная ответственность 
и экологическое воспитание соче-
таются очень редко.

Но, к счастью, есть одно «но». 
Даже много «но», которые растут 
и ширятся день ото дня, хотя и не 
в тех пределах, в коих растет число 
«злачных» мест в городах. Альтер-
нативные виды досуга, которые 
полностью укладываются в поня-
тия «базовых потребностей, важ-
ности природы, идей счастья» у 
нас есть и с каждым годом адептов 
такой философии жизни (а это дей-
ствительно философия) становит-
ся все больше. 

В 2013 году в благотворитель-
ном марафоне в Алматы приняло 
участие 5 000 человек. уже ми-
нувшим апрелем на старт вышло 
более 15 000 человек. Пусть в чис-
ле участников было много корпо-
ративных команд, немалая часть 
которых приняла участие в добро-
вольно-обязательном порядке, 
пусть некоторые одиозные бегуны 
прокладывали свой путь прямо 

по живому газону вдоль проспек-
та аль-Фараби. Но большая часть 
приняли решение участвовать са-
мостоятельно, большая часть гото-
вились к этому событию, большая 
часть людей приняли для себя ре-
шение участвовать и в следующем 
году, и очень многие планируют 
увеличить свою дистанцию. 

уже через пару недель после 
4-го благотворительного марафона 
в Алматы прошел tengri Ultra trail 
Marathon, который предполагал 
забег участников на марафонскую 
дистанцию на берегу реки Или в 
урочище Тамгалы Тас. Подобное 
мероприятие проводилось впер-
вые, и, несмотря на это, 10 мая 
пройти маршрут по пересеченной 
местности в максимально есте-
ственных, непривычных и непро-
стых условиях решились около 400 
человек. Поддержать марафонцев 
приехало также очень много лю-
дей. Кроме того, tengri Ultra trail 
Marathon оказался интересным не 
только для казахстанских участни-
ков, но и для граждан  других стран 
– России, украины, Франции, Бель-
гии, Великобритании, Гонконга, 
Америки, швеции, Финляндии, 
Кыргызстана. 

за 3 дня до tengri Ultra trail 
Marathon в Мало-Алматинском 
ущелье состоялась ежегодная 
альпиниада на пик 28 гвардей-
цев-панфиловцев в честь победы 

в Великой Отечественной Войне. 
Несмотря на град и дождь, до от-
метки «Альпинград», располо-
женной на высоте 3 450 метров, 
поднялись около 650 человек, до 
конечной точки – Пика героев-
панфиловцев на высоту 4120 ме-
тров добралось чуть больше 380 
участников альпиниады. Еще в 
прошлом году число участников 
этого мероприятия едва дотягива-
ло до 150 человек. 

А 1 мая на берегу реки Или со-
стоялось открытие сезона соревно-
ваний по рафтингу. И тогда на воду 
вышло около 20 команд, большая 
часть из них – это люди, которые 
впервые взяли в руки весло. На 
предстоящий Кубок Федерации по 
рафтингу «Chilik Sprint race 2015» 
планирует поехать уже около 40 
команд.

На благотворительном марафо-
не «Яркокросс», который пройдет 
в Алматы 7 июня, также ожидается 
гораздо больше участников, чем в 
прошлом году, когда обсыпанные 
яркой краской по городу пробе-
жали около 5 000 человек. В этом 
году география события охватыва-
ет еще больше городов Казахстана, 
чем в прошлом. 

Стоит отметить и экофестиваль 
FourЭ, который по традиции прой-
дет в конце лета в районе Алматы. 
В 2010 году организаторы плани-
ровали провести небольшое меро-
приятие на пару сотен участников, 
а собралось больше 2 000 человек. 

уже в 2014 году эта цифра выросла 
до 6 500. В прошлом году результат 
был еще больше. Несколько дней 
люди со всего Казахстана и других 
стран жили в палаточном лагере и 
посещали мастер-классы по йоге, 
танцам, различным видам спорта, 
духовным практикам и знакоми-
лись с самобытным творчеством 
артистов и музыкантов с самых 
разных уголков земли. 

К перекрытым трассам по пово-
ду многочисленных веломаршей 
алматинцы уже привыкли, хотя 
многие автолюбители продолжа-
ют гневно ругать организаторов 
и велосипедистов в такие дни 
– участников меньше не стано-
вится. Возможно, когда-нибудь и 
убежденные водители автомоби-
лей оценят, что многие из тех, кто 
пересел на велосипед, перестали 
занимать их место в пробке, пере-
стали травить город выхлопными 
газами, перестали тратить топли-
во.

Но что общего в этих праздни-
ках спорта, творчества, осознан-
ного отношения к себе, к вопросам 
благотворительности, к природе? 
То, что все эти тысячи людей – в ос-
новной своей массе обычные люди 
и их дети. Не профессиональные 
спортсмены, не меценаты, не эко-
логи. С каждым годом их становит-
ся все больше. И, возможно, Кри-
стел Ван дер Елст права.

наше будущее – туман?
Или лед тронулся…
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ОбнОВлЕннАя  
JETTA пРиЕхАлА  
В КАзАхСтАн

На казахстанском рынке дебютировал ре-
стайлинговый седан VW Jetta, получивший 
слегка посвежевшую внешность, а также едва 
на первый взгляд уловимые, но, безусловно, 
необходимые изменения внутри. Как завери-
ли нас представители VW в Казахстане – ком-
пания «Mercur Auto», – отныне стоимость ба-
зовой «Джетты» начинается с отметки 17 500 
y.e. за эти деньги владелец посвежевшего авто 
получит машину с атмосферным бензиновым 
двигателем 1,6 л (105 л.с.), работающим на вы-
бор либо в паре с 5-ступенчатой МКПП, либо 
«автоматом» на 6 ступеней. Из других – уже 
турбированных силовых агрегатов, стоит от-
метить мотор семейства tSi объемом 1,4 литра 
в двух вариантах форсировки – 122 и 150 л.с., 
в паре с которыми будут трудиться исключи-
тельно 7-скоростные «роботы» семейства DSg. 
По словам 7-кратного чемпиона Казахстана по 
автокроссу и бронзового призера серии rrC 
Александра Артемьева, из невидимых глазу 
изменений обновленной «Джетты» можно 
отметить перепрошивку ПО DSg-коробки, а 
также «полку» крутящего момента двигате-
ля 1,4 л tSi, которую слегка опустили вниз, 
дабы мотор неплохо тянул уже с низов. А для 
того чтобы все вышеупомянутые технические 
премудрости можно было опробовать на деле, 
Артемьев лично консультировал всех желаю-
щих, кто во время тест-драйва садился за руль 
обновленной «Джетты». 

ШВЕдСКий SAAB? 
зАбудьтЕ…

Новые хозяева автомобилестроительной 
компании намерены перевести все производ-
ство в Поднебесную. Окончательно обанкро-
тившуюся фирму из Трольхеттена, находя-
щуюся сейчас под управлением гонконгской 
компании neVS, спасут континентальные 
китайцы, которые заплатят поставщикам 
жизненно необходимые $46 млн долга. Но за 
это инвесторы получат основную долю акций, 
включая блокирующий пакет. Имена благо-
детелей известны – это особая экономическая 
зона города Тянцзин и Пекинский госинсти-
тут исследований информационных техноло-
гий, который в свою очередь принадлежит те-
лекоммуникационному гиганту ChinaUnicom, 
управляемому Госсоветом Китая. В ближай-
ших планах азиатских инвесторов – строи-
тельство завода на территории Тянцзинской 
особой экономической зоны. Там планируется 
выпускать электромобили на спроектирован-
ной шведскими инженерами «платформе но-
вой архитектуры». Все комплектующие будут 
китайского производства, да и сбыт машин 
будет налажен там же. Что касается родового 
гнезда Saab в Трольхеттене, то оно в лучшем 
случае останется лишь научно-исследователь-
ским, но никак не производственным цен-
тром. Или же будет закрыто совсем. Поэтому о 
возрождении Saab 9-3 и его наследников гово-
рить уже не приходится.

ОбОРОт хОлдинГА 
«бипЭК АВтО – Азия 
АВтО» пРЕВыСил  
35 МлРд тЕнГЕ

Несмотря на спад покупательской актив-
ности в Казахстане, холдинг удерживает за 
собой 53% казахстанского авторетейла. По 
данным пресс-службы холдинга «Бипэк Авто 
– Азия Авто», с начала года оборот компании 
достиг 35,9 млрд тенге. Апрельские результа-
ты официальных участников казахстанского 
рынка оказались выше итогов марта текуще-
го года на 12,5% и достигли 9294 единиц. При 
этом они уступили 32% цифрам минувшего 
года. Также в компании сообщают о том, что 
в республике продолжает усугубляться не-
благополучное положение и в секторе авто-
производства. По итогам 4 месяцев выпуск 
казахстанских автозаводов сократился на 
48,6%. Тем не менее на долю «Азия Авто» в 
январе-апреле 2015 года пришелся 71% всех 
выпущенных на территории Казахстана лег-
ковых и легких коммерческих авто. Из 6212 
автомобилей локальной сборки 4381 был про-
изведен на усть-каменогорских мощностях. 
Основная часть приобретенных казахстанца-
ми автомобилей отечественной сборки. Трое 
из пяти новых обладателей авто локальной 
сборки (2300 покупателей) предпочли моде-
ли, выпускаемые заводом.
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Андрей Макаров

Компания BMW представила новое 
поколение своего кроссовера х1. 
Автомобиль стал первым кроссо-

вером в линейке баварской марки, кото-
рый предлагается как с полным, так и с 
передним приводом. Кстати, двигатель 
новинки расположен поперечно, а не 
продольно, как на модели нынешнего 
поколения.

Новый кроссовер получил большую ре-
шетку радиатора, а также новый передний 
бампер с хромированной отделкой и иную 
головную оптику. у х1 более короткий ка-
пот и скошенная линия крыши, при этом 
увеличилось пространство в салоне. А для 
некоторых стран (Китай, Россия и СшА) 
авто предложат с увеличенными за счет 

заднего свеса габаритами и третьим ря-
дом сидений.

Автомобиль построен на модульной 
платформе UKL, которая уже лежит в ос-
нове компактвэна 2-Series Active tourer, 
первой переднеприводной модели. 

Габариты явно изменились. Так, длина 
сократилась на 39 мм – до 4439 мм, ши-
рина увеличилась на 23 мм – до 1821 мм, 
высота выросла на 53 мм – до 1612 мм. 
Колесная база сократилась на 90 мм – до 
2670 мм, но на пространство в салоне это 
никак не повлияло. По заверениям пред-
ставителей компании, в базовой версии 
место перед коленями заднего пассажира 
выросло на 37 мм, а с опциональным дива-
ном, имеющим продольную регулировку 
сидений в диапазоне 130 мм – может вы-
расти на 66 мм. Кроме того, на 85 литров 

вырос и грузовой отсек, теперь его объем 
составляет от 505 до 1550 литров.

Что касается моторной гаммы, то в нее 
вошли двухлитровые бензиновые и ди-
зельные агрегаты, выполненные по тех-
нологии twinPower turbo, мощностью от 
150 до 231 л.с. Коробка передач – механи-
ка 6-тиступенчатая и 8-миступенчатый 
«автомат» Steptronic. В ноябре этого года 
линейка двигателей пополнится трехци-
линдровыми моторами 1,5 мощностью 
116 и 136 л.с.

Топовые 231-сильный бензиновый и 
дизельный моторы (индексы xDrive25i и 
xDrive25d) будут предлагаться только с 
полным приводом и восьмиступенчатым 
«автоматом». От 0 до 100 км/ч авто разго-
няется за 6,5 и 6,6 секунды соответствен-

но. заявленный расход топлива – от 6,4 до 
6,6 л и от 5 до 5,2 л на 100 км пути.

192-сильный бензиновый мотор (ин-
дексы xDrive20i и sDrive20i) будет до-
ступен с полным и передним приводом. 
Коробка передач «автомат». Полнопри-
водный х1 с таким мотором разгоняется 
за 7,4 секунды, а переднеприводный за 
7,7 с.

Авто оснащается обновленной муль-
тимедийной системой iDrive, большим 
сенсорным дисплеем. Водителю будет до-
ступна технология BMW ConnectedDrive, 
которая проецирует всю необходимую 
информацию на ветровое стекло. Еще но-
вое поколение X1 получило пакет безопас-
ности Driving Assistant Plus. В него входят 
активный круиз-контроль с функцией 
Stop&go, система слежения за разметкой, 
система помощи при движении в пробке 
traffic Jam Assistant, а также система пред-
упреждения об опасности столкновения и 
наезда на пешехода с функцией автомати-
ческого торможения в условиях городско-
го движения.

Дебютирует новинка на автосалоне во 
Франкфурте в сентябре 2015 ода. Продажи 
авто в Европе начнутся в октябре, цены 
пока не озвучены.

Андрей Макаров

Компания Opel представила новое по-
коление хэтчбека Astra. Публичный 
дебют новинки, которая получила 

индекс «К», состоится на автосалоне во 
Франкфурте уже в сентябре этого года, а в 
продажу поступит вскоре после премьеры. 
хэтчбек стал однозначно ярче, легче и на-
много современнее во всех отношениях.

По сравнению с предшественником га-
баритные данные автомобиля уменьши-

лись, изменилась и масса авто. хэтчбек 
стал на 50 мм короче и на 26 мм ниже 
предшественника – до 4 370 и 1 460 мм со-
ответственно. Колесная база сократилась 
на 23 мм, при этом места внутри стало 
больше. Расстояние от заднего дивана до 
передних кресел увеличилось на 3,5 сан-
тиметра.

Снаружи новинка во многом напо-
минает концепт Monza, а также послед-
нее поколение Corsa, консервативный 
вид уступил место достаточно «дерзкой» 

внешности, которую во многом определя-
ют совершенно новые матричные свето-
диодные фары. Компания утверждает, что 
поток их света позволяет видеть объекты 
на 30-40 метров дальше, чем при помощи 
обычных галогеновых или ксеноновых 
ламп. 

Кроме того, в списке оборудования – 
система автопарковки, предупреждения о 
столкновении, либо аварийной ситуации 
(OnStar). При этой системе в случае аварии 
и раскрытии подушек безопасности к ав-

томобилю автоматически будут вызваны 
экстренные службы.

Кстати о салоне, в интерьере авто тоже 
есть изменения. Так, появился новый 
руль, электрический стояночный тормоз. 
Россыпи кнопок на передней панели те-
перь нет. Отныне центральное место за-
нимает большой сенсорный экран. Кроме 
того, Astra получит новую версию мульти-
медийной системы intelliLink с 8-мидюй-
мовым тачскрином, поддерживающим 
системы Apple CarPlay и Android Auto, 
полностью синхронизирующие смарт-
фоны с автомобилем. Авто еще получит 
точку доступа WiFiд для семи устройств 
и доступ к сетям 4g Lte, камеру заднего 
вида, системы слежения за «слепыми» зо-
нами, дорожными знаками. Кресла Astra 
одобрены немецкой ассоциацией ортопе-
дов Agt и имеют 18 регулировок, массаж и 
вентиляцию. заднее сидение будет иметь 
подогрев.

Кроме того, автомобиль построен на 
новой модульной платформе D2XX. хэт-
чбек стал легче на 100-120 кг в зависимо-
сти от модификации. Вес кузова инжене-
рам удалось уменьшить на 20% (с 357 до 
280 кг), а шасси – на 50 кг. 

Существенные изменения произошли 
и в моторной гамме. Базовым агрегатом 
стал трехцилиндровый 1,0-литровый тур-
бированный агрегат eCOteC. Мощность 
этого двигателя составила 105 лошадиных 
сил. Текущее поколение в начальной вер-
сии оснащается 115-сильным атмосфер-
ником объемом 1,6 литра. Модель получит 
новый 145-сильный (250 Нм в диапазоне 
1800-4000 оборотов в минуту) турбиро-
ванный мотор 1,4 литра. Остальные агре-
гаты это бензиновые и дизельные моторы 
объемом 1,6 литра, развивающие от 95 до 
200 лошадиных сил.

BMW: новое поколение 
кроссовера X1

хэтчбек opel Astra 
представлен официально


